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Беларусам не патрэбен Майдан, беларусам патрэбны чэсныя, 
дэмакратычныя выбары!

SOS!

У НУ АР!

ИЗ ПЕРВЫ  УСТ

РЕЗОНАНС

Евросоюз обеспокоен действиями белорусских 
властей против Виктора Бабарико

«Сейчас, когда Беларусь вступает в кампан ю по выборам през дента, особенно важно, чтобы 
основные права  свободы был  полностью соблюдены»,  заяв л в комментар  БелаПАН глава 

представ тельства С в Беларус  Дирк Шубель.

Паводле звестак 
праваабаронцаў, за два 
месяцы да прэзідэнцкіх 

выбараў у Беларусі больш 
за сто знакавых 
палітычных асоб, 

папулярных блогераў і 
людзей з атачэння 

прэтэндэнтаў на 
найвышэйшую пасаду ў 
краіне арыштаваны або 

асуджаны па 
адміністрацыйных справах.

Беларускія праваабаронцы 
звярнуліся да Вярхоўнага 

камісара Арганізацыі 
Аб’яднаных Нацый па 

правах чалавека і да шэрагу 
спецыяльных тэматычных 

дакладчыкаў ААН з 
просьбай прыняць усе 
адпаведныя меры для 

аказання садзейнічання ў 
паляпшэнні бягучай сітуацыі 

з правамі чалавека ў 
Беларусі, а таксама ў 
правядзенні чэсных і 

справядлівых выбараў.

АЗЕТА  ЧЫТАЧЫ

У якім накірунку ісці Беларусі – 
вырашаць Вам разам з «Народнай Воляй»!

Лёсавызначальныя дні наступілі для Беларусі – пачаўся першы этап прэзідэнцкіх выбараў. 
«Народная Воля» незаангажавана адлюстроўвае падзеі кожнага дня. Мы нікому не служым. 
Мы служым ПРАЎДЗЕ, інфармацыю падаём з розных бакоў і з розных крыніц.

У якім накірунку ісці Беларусі – вырашаць Вам, шаноўныя сябры, разам з «Народнай Воляй». 
Канчаткова мы павінны вырашыць будучы лёс Беларусі 9 жніўня. Таму не заставайцеся без 
«Народнай Волі» ў другой палове 2020 года. Падпісацца трэба да 27 чэрвеня. Вас чакаюць у паш-
товых аддзяленнях і спецыялізаваных пунктах «Белсаюздруку». Нагадваем: ёсць таксама магчы-
масць аформіць падпіску на «Народную Волю» і не выходзячы з дома. Для гэтага трэба на сайце 
belpressa.by запоўніць падпісны бланк і зрабіць аплату праз сістэму Webpay банкаўскай карт-
кай ці праз сістэму «Расчет» (АРІП). У апошнім выпадку неабходна выбраць пункт «Система 
«Расчет» (ЕРИП)» – «СМИ» – «Н» – «Народная Воля» – «Подписка». Для аплаты трэба ўвесці 
нумар рахунка, атрыманага на сайце belpressa.by. Зрабіце плацеж.

Вы – з «Народнай Воляй», «Народная Воля» – з Вамі!

Александр А  кс н к ка енк  
Общаясь с чиновниками, вижу в отношении 

Бабарико и Цепкало личные симпатии
Бывш й м н стр предпр н мательства  помо н к през дента, а теперь сполн тельный д ректор Ассоц ац  коммун кац онных  

маркет нговых агентств Беларус  по просьбе «Белорусского парт зана» подел лся сво м  впечатлен ям  от зб рательной кампан .

Придет время – 
галерею еще назовут 

Бабарикинской

        С ОЕ  КОЛОКОЛ НИ

Елена 

Когда политика с ломом прет на искус-
ство, страдает не искусство, а… Правильно, 
политика. Слишком разные весовые кате-
гории: всемирно известные Шагал, Сутин, 
Бакст и предвыборная президентская гонка.

Галерея «Арт-Беларусь» вновь открылась 
после длинных вынужденных выходных, ког-
да ее картины показательно, под телевизи-
онные камеры, арестовали силовики. Теперь 
она тихая, белая, будто бы обескровленная. 
Но, конечно, не уничтоженная. Она чистая 
все равно, несмотря ни на какие обвине-
ния. И народ, кстати, тут же родил афоризм: 
«Искусство вечно – власть конечна».

Вот и у нас теперь есть своя разгромленная 
выставка – как та, знаменитая «бульдозерная» 
в Москве в начале шестидесятых прошлого 
века. Про нее потом было столько написа-
но и снято фильмов, сотни людей захотели 
отметиться на том событии. Конечно, это же 
история страны, не только изобразительного 
искусства. Минский разгром тоже не забудет-
ся, а галерею еще назовут Бабарикинской – по 
аналогии с Третьяковской. Думаете, я хватила 
в фантазиях лишнего? Да ни капельки! Сила 
противодействия тупому наезду на частную 
коллекцию картин «Белгазпромбанка» такова, 
что имя ее создателя, вдохновителя этого про-
екта – Виктора Дмитриевича Бабарико – еще 
сделается нарицательным. Придет время. А 
пока так и хочется воскликнуть: «Какую био-
графию пишут нашей «Арт-Беларуси»!»

Это же смехотворно, цинично и про-
сто вульгарно: объявить, что бесценные 
шедевры собирались вывезти за рубеж те 
же люди, которые купили и привезли их 
в Беларусь, причем официально и торже-
ственно! Вы помните – 2012 году именно 
«Белгазпромбанк» подарил несколько гра-
фических работ Шагала на евангелические 
сюжеты Национальному художественно-
му музею. Эти произведения были приоб-
ретены в 2011 году в Лондоне на аукци-
оне Christie’s. В корпоративной коллекции 
«Белгазпромбанка» находятся шесть произ-

ведений Марка Шагала, четыре из них вклю-
чены в Государственный список историко-
культурных ценностей Республики Беларусь. 
И это единственный живописный Шагал в 
Беларуси, на его родине. И именно для того, 
чтобы эти картины были доступны публике, 
банк отремонтировал помещение в центре 
Минска, в здании Дворца искусств, создал 
целую административную структуру, обслу-
живающую коллекцию картин художников 
Парижской школы, и вывесил художествен-
ные произведения для всеобщего обозрения.

Собственно, а где еще в Минске посмо-
треть вживую Шагала и Бакста? Сюда, в гале-
рею «Арт-Беларусь», приходили министры и 
послы, знаменитые иностранные режиссеры и 
артисты. В книге отзывов галереи оставлены 
сотни благодарностей, в том числе и от бывше-
го министра культуры Бориса Владимировича 
Светлова, а архивные видео, где выступают 
многие официальные лица, демонстрируются 
сейчас на плазме в центре пустого помещения.

Конечно, «Белгазпромбанк» гордился 
своей коллекцией! А сейчас, значит, аккурат 
перед выборами, решил вдруг разделаться 
с ней, со своей собственной славой, с про-
ектом, который поднимает его имидж на 
огромную высоту? Тайно увезти из страны 
шедевры? Украсть их у самого себя? Не сме-
шите мои тапки!

Теперь на месте 150 картин на стенах 
показательные пустые рамки из изоленты 
– это все, что осталось от выставки, и это, 
конечно, вызов. И еще один штрих к тому, 
что Беларусь проснулась, что мы не при-
битые подчиненные зайки под начальствен-
ной рукой, которая «что хочу, то и воро-
чу». Куратор галереи Александр Зименко 
не побоялся таким образом демонстративно 
обозначить свое отношение к происходя-
щему: он не согласен. Мы не согласны! Мы 
не верим информации, не подкрепленной 
выводами следствия и суда. Она слишком 
похожа на предвыборную борьбу нечисто-
плотными методами.

Каранавірус патрабуе новых ахвяр…

а ел Е Е
«Чаму я сяджу без вады, без асабістых рэчаў?»

Учора палітык атрымаў яшчэ 1  сутак адміністрацыйнага арышту.

– Некоторые благодаря 
Facebook обратили внима-
ние на то, что вы активно 
следите за президентскими 
выборами. Какие претенден-
ты на пост главы государства 
вызывают у вас наибольший 
интерес?

– Исходя из двух критериев 
– оценки предлагаемых эконо-
мических мер и оценки сугубо 
личностной, эмоциональной, – 
выделяю трех человек.

Мне интересен Виктор 
Бабарико. Его высказыва-
ния по экономическому бло-
ку носят системный характер, 
а подходы совпадают с моим 
видением того, что необходи-
мо сделать в белорусской эко-
номике.

Бабарико признает необхо-
димость системных, институ-
циональных изменений, а не 
просто косметического совер-
шенствования существующей 
экономической модели. Он 
четко видит стоящие перед 
страной проблемы.

Я не знаком с Бабарико 
лично, но его манера общения 
мне нравится. Вижу нормаль-
ный, спокойный, интеллигент-
ный подход, который и дол-
жен быть у профессионалов.

Второй претендент, за 
которым я внимательно слежу, 
– Валерий Цепкало.

– Возможно, вы с ним 
лично знакомы? Вы работа-
ли помощником президента с 
1994 года.

– Да, мы знакомы еще 
со времен той первой изби-
рательной кампании, в кото-
рой вместе участвовали. Мне 
импонируют личностные 
характеристики Цепкало. 
Также разделяю и его эконо-
мические подходы.

Я даже сказал бы, что если 
бы Бабарико и Цепкало были 
«одним претендентом», то мы 
получили бы четкую и мак-
симально эффективную эко-
номическую программу для 
страны.

Я о том, что мне что-то 
нравится из предлагаемого 
Бабарико, чего нет у Цепкало, 
и наоборот. Но это на данный 
момент, вот начнется агитация 
– и мы более подробно увидим 
программы всех претендентов.

– Кто же третий претен-
дент, за которым вы следите?

– Анна Канопацкая. Но 
только потому, что она вызы-
вает у меня эмоции – и, к 
сожалению, негативные. Ее 
отдельные высказывания по 
отношению к конкурентам по 
выборам считаю некоррект-
ными и нецивилизованными.

Что касается ее выска-
зываний по экономическо-
му блоку – извините меня, 
это порой полная профана-
ция. Содержательной части у 
Канопацкой я особо не вижу.

Возможно, президент и не 
должен знать всего, но хотя 
бы общее понимание эконо-
мических основ должно при-
сутствовать.

– Вы удивились, когда 
Цепкало выдвинул свою кан-
дидатуру?

– Честно говоря, немного 
да. Валерий – целеустремлен-
ный человек, довольно амби-
циозный (в хорошем смысле). 
Но я не думал, что он будет 
готов побороться за пост пре-
зидента на этих выборах.

Но считаю, что чем больше 

серьезных кандидатов будут 
принимать участие в выборах, 
тем более «качественного» и 
отвечающего чаяниям народа 
президента мы сможем полу-
чить в результате.

– После неожиданного 
выдвижения Цепкало звуча-
ли разные догадки о том, что 
им движет. Одна из самых 
популярных – обида за 
отстранение от руководства 
ПВТ.

– Зная Валерия Цепкало 
лично, я уверен, что дело не в 
некой обиде, даже если она и 
была. Чтобы он что-то делал в 
отместку – нет, это человек не 
того характера, он умеет дер-
жать себя в руках и поступать 
соответственно.

Мне кажется, Цепкало 
действительно переживает за 
страну и хочет что-то изме-
нить к лучшему.

– Как думаете, выдвиже-
ние Бабарико и Цепкало – это 
отражение неких протестных 
настроений в номенклатуре 
или всего лишь два частных 
случая, две отдельные лич-
ные истории?

– Считаю первое малове-
роятным. Я вообще не вижу в 
среде номенклатуры возникно-
вения центров кристаллизации 
политической активности.

Общаясь с действующими 
чиновниками, вижу в отно-

шении Бабарико и Цепкало 
личные симпатии отдельных 
управленцев. Но назвать это 
консолидированным и тем 
более организованным мне-
нием я не могу. Чтобы суще-
ствовали какие-то клубы по 
интересам и там неформаль-
но обсуждались персоны аль-
тернативных претендентов – 
такого я не знаю.

Поэтому думаю, что 
выдвижение Бабарико и 
Цепкало – это скорее отраже-
ние запроса общества, опре-
деленных его кругов, которые 
хотели бы видеть белорусскую 
экономику, развивающуюся 
несколько по иному пути и с 
иными результатами.

Многие видят, что нынеш-
няя экономическая модель, 
мягко говоря, не очень эффек-
тивна. Она уже исчерпала 
заложенный в ней положи-
тельный ресурс. А уровень 
жизни нашего населения хуже 
уровня жизни даже наших 
соседей. Посему перемены 
экономического курса необхо-
димы.

– Как оцениваете шансы 
Бабарико и Цепкало на воз-
можную победу?

– Жизнь покажет. Мы не 
знаем, как будет развиваться 
ситуация.

– Действительно: жесткое 
противодействие со стороны 
действующей власти уже на 
начальном этапе выборов не 
может не обескураживать.

– Думаю, что когда 
Бабарико и Цепкало шли на 
выборы, то понимали, что 
политическая борьба у нас не 
всегда ведется по правилам, 
которые приняты в мире.

Конечно, хотелось бы, что-
бы все проходило абсолютно 
цивилизованно, без давления 
и эксцессов с любой стороны, 
но и в западных странах хва-
тает нарушений – вспомните, 
какие грязные методы исполь-
зовались, например, при 
выборах Дональда Трампа.

Надеюсь, у всех без исклю-
чения кандидатов хватит ума 
не допустить эксцессов и не 
поддаться на провокации. 
Хочется верить, что со сто-
роны действующей власти мы 
пока наблюдаем лишь времен-
ную, эмоциональную реакцию, 
вызванную, возможно, неожи-
данностью случившегося: ока-
залось, что далеко не все одо-
бряют политику руководства.

Кстати, Бабарико вызыва-
ет у меня симпатии еще и по 
той причине, что я не слышу 
от него никаких провокаци-
онных заявлений, агрессивных 
призывов – все очень коррек-
тно. То же самое могу сказать 
и про Цепкало.

Меры, предпринятые 
силовиками в отношении 
«Белгазпромбанка» и свя-
занных с ним компаний и 
менеджеров, мне кажутся по 
меньшей мере чрезмерными 
и несвоевременными в этот 
политический период.

Из той информации, кото-
рая официально озвучивается, 
ситуация выглядит примерно 
так: пришли в банк и нашли 
там деньги, золото. Но как раз 
было бы удивительно, если бы 
там вместо денег обнаружили 
плодоовощную продукцию.

Опять же картины: купи-
ли за свои деньги, привезли 
их в страну, хранили в гале-
рее, чтобы затем вывезти? А в 
чем гешефт? Мне кажется, что 
Бабарико достаточно разум-
ный человек, чтобы не зани-
маться таким бредом и такой 
алогичной контрабандой.

Возможно, не вся имеюща-
яся информация озвучивается, 
но без внятного объяснения 
этой ситуации предпринятые 
действия пока выглядят, мягко 
говоря, странно…

Я очень хочу надеяться, 
что эти выборы пройдут пре-
дельно прозрачно для всех их 
участников, законно, цивили-
зованно, без давления на кон-
курентов и их сторонников.

УД

Зараз Павел Севярынец 
адбывае пакаранне ў 
сталічным Цэнтры ізаляцыі 
правапарушальнікаў за зна-
ходжанне 7 чэрвеня на пікеце 
па зборы подпісаў («удзел у 
несанкцыянаваным маса-
вым мерапрыемстве»). Але і 
за кратамі яго працягваюць 
судзіць.

Учора ў судзе Фрунзен-
скага раёна адбыўся чарговы 

разгляд адміністрацыйнай 
справы ў дачыненні да 
Севярынца. Судзілі за тое, 
што 30 мая ля Камароўскага 
рынку ён браў удзел у мітынгу 
па-за пікетамі па зборы 
подпісаў. У выніку палітык 
атрымаў яшчэ 15 сутак 
адміністрацыйнага арышту.

«Мяне трымаюць у 
карцары 10 дзён без рэчаў! 
Ляжаць можна толькі з 22.00 

да 6 гадзін раніцы, пакой 2 
на 3 метры, вельмі холадна 
– паведамиў на судзе Павел 
Севярынец. – Чаму я сяджу 
ў карцары без вады, без пра-
гулак, без асабістых рэчаў? 
За што гэта? Калі вы прыз-
наяце, што гэта законна, 
то значыць, што ўжо ніякіх 
выбараў няма».

Віктар ШПАК.

«Крайне важно, чтобы 
власти Беларуси обеспечи-
ли условия, в которых было 
бы возможно конструктив-
ное и конкурентное поли-
тическое соперничество, 
– отметил он. – В этом 
отношении мы обеспокое-
ны недавними действиями, 
предпринятыми против 
Виктора Бабарико, и при-
зываем к полному соблюде-
нию законности и прозрач-
ному расследованию».

По словам диплома-
та, ЕС также обеспокоен 

сообщениями о случаях 
жестокого обращения со 
стороны сил правопорядка, 
а также о плохих условиях 
содержания лиц, аресто-
ванных с 6 мая по 10 июня 
за участие в мирных акци-
ях протеста.

«Мы по-прежнему при-
зываем власти Беларуси 
немедленно освободить всех 
произвольно задержанных 
активистов и полностью 
соблюдать свои междуна-
родные обязательства по 
Конвенции ООН против 

пыток, участником кото-
рой является Беларусь», – 
заявил Шубель.

«Надеюсь также, что 
правоохранительные орга-
ны расследуют анонимные 
телефонные угрозы, посту-
пившие в адрес потенциаль-
ного кандидата Светланы 
Тихановской, и привлекут 
виновных к ответственно-
сти», – подчеркнул глава 
представительства ЕС.

Он отметил, что такие 
шаги «будут способство-
вать демократическому 

развитию Беларуси и укре-
плению ее суверенитета и 
независимости».

«Как отмечалось в 
совместном заявлении ЕС, 
Великобритании и США 
две недели назад, с опорой 
на положительный опыт 
сотрудничества на протя-
жении последних трех лет, 
то, как пройдут эти выбо-
ры, будет иметь ключевое 
значение для дальнейшего 
развития отношений меж-
ду ЕС и Беларусью», – ска-
зал Шубель.

Пару месяцаў таму высокія 
чыноўнікі супакойвалі людзей: 
надыдуць цёплыя летнія дні – 
каранавірус адступіць.

На жаль, не адступіў. На 18 
чэрвеня, калі верыць звесткам 
Міністэрства аховы здароўя, у 
краіне налічвалася ўжо 56.657 
чалавек, якія «падхапілі» 
інфекцыю. Усяго ад гэтага – з 
улікам абцяжарвання іншымі 
хваробамі – памерла больш за 330 
чалавек, за перадапошнія суткі – 

7. Дзякуй Богу, выздаравелі 34.023 
пацыенты.

Успышкі каранавіруснай 
інфекцыі звычайна адбываюцца 
пасля правядзення масавых 
мерапрыемстваў. Здавалася б, чаму 
іх часова не прыпыніць? Ачысцім 
гарады і вёскі ад страшэннай 
заразы, тады хоць кожны дзень 
ладзьце розныя імпрэзы. А пакуль 
давайце паберажомся разам! Не 
памром – адбудуем шчаслівае 
жыццё!

Былі запрошаны паслы…
Учора, калі нумар «Народнай Волі» ўжо адпраўляўся ў друкарню, у Міністэрства замежных 

спраў Рэспублікі Беларусь былі запрошаны паслы краін Еўрапейскага Саюза, якія працуюць у 
Мінску. Можна здагадвацца, пра што была размова з удзелам не толькі кіраўніцтва МЗС, але і 
Камітэта дзяржаўнага кантролю.

лана А Е Е  
ла р а  еле ска  р  

с ар н  елар ска а н ра
«Цягам некалькіх дзён мы апынуліся ў краіне, дзе не працуе ні адзін з прынцыпаў гуманізму. Цяпер 

выбар за кожным з нас – у якой краіне мы хочам жыць у будучыні? У краіне сумленных выбараў або 
ў краіне, дзе выбару няма. Чым больш нас будзе на баку свабоды, тым мы мацнейшыя. У адзіночку 
самыя смелыя з нас зазнаюць паразу. Каб мы перамаглі, кожны сёння мусіць адолець свой страх».

ПАЗІЦЫЯ
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«Якім ён адтуль прыйдзе: хворым, 
калекам ці яшчэ якім?..»

Уладзімір, муж гродзенкі Віталіі Навумік, з 29 мая знаходзіцца пад арыштам. Ён быў затрыманы на пікеце разам з Сяргеем Ціханоўскім, 
хаця не ўваходзіць у ініцыятыўную групу Святланы Ціханоўскай, не з’яўляецца палітычным актывістам, не належыць ні да якой партыі, нават не знаёмы 

з Ціханоўскімі, а проста стаяў на плошчы, калі там каля пікета па зборы подпісаў сабралася мноства людзей і пачаўся хапун.
У Гродне Уладзіміра Навуміка чакаюць жонка і пяцігадовая дачка, якія на працягу трох тыдняў не атрымалі ад яго ніякай весткі, не ведаюць, 

у чым яго віна і што ім наогул далей рабіць. На іх таксама пачаўся прэсінг.

«У мяне дагэтуль 
трасуцца рукі...»
Згодна з афіцыйнымі 

паведамленнямі, Уладзіміру 
Навуміку, як і іншым затры-
маным 29 мая ў Гродне, 
прад’яўлена абвінавачванне 
ў арганізацыі і падрыхтоўцы 
дзеянняў, якія груба паруша-
юць грамадскі парадак. Ён 
знаходзіцца ў мінскім след-
чым ізалятары.

Уладзімір Навумік працуе 
інжынерам-канструктарам на 
Гродзенскім заводзе гандлёва-
га машынабудавання. З жон-
кай Віталіяй і пяцігадовай 
дачкой жывуць у інтэрнаце.

Пасля яго затрымання 
пачаліся падзеі, якія папросту 
перавярнулі погляды на жыц-
цё яшчэ зусім маладой Віталіі 
Навумік. У інтэрнат да яе 
прыйшла міліцыя з вобыскам.

«Гэта быў шок, у мяне 
дагэтуль трасуцца рукі, 
– кажа жанчына. – Мала 
таго, што яны ў хаце ўсё 
перавярнулі, дык следчыя, калі 
ўбачылі чарцяжы Валодзі, 
задавалі пытанні, ці не збірае 
ён выбухоўку, ці не выязджаем 
мы за граніцу і далей у такім 
кірунку».

Віталія плача. Яна і 
прысніць не магла, што цень 
1937 года можа так блізка 
падабрацца да яе.

Далей – болей
У інтэрнат да Віталіі 

прыйшла праверка з дзіцячага 

садка. Выхавацелька і 
псіхолаг цікавіліся ўмовамі 
пражывання дачкі. Таксама 
пыталіся, чаму муж пайшоў 
на пікет. А сваё наведванне 
патлумачылі тым, што пад-
час вобыску ў яе кватэры 
панаваў беспарадак, валяліся 
недакуркі і бутэлькі ад алка-
голю.

Усякія  апраўданні 
маладой маці, да смерці 
напалоханай сістэмай, ні 
на кога ніякім чынам не 
паўплывалі. Дырэктарка 
дзіцячага садка, адкуль 
прыходзілі  правяраю-

чыя, запэўнівае СМІ, што 
ніякага ціску на Віталію 
Навумік яны не аказва-
юць. Маўляў, атрымалі 
паперу з міліцыі і прыйшлі 
азнаёміцца з умовамі пра-
жывання дзіцяці. Але 
Віталія кажа, што правя-
раючыя пыталіся ў яе, 
навошта яна дае інтэрв’ю 
для СМІ, і намякнулі, што 
могуць адабраць дзіця. І 
гэта найбольш усхвалявала 
маладую маці.

«Я вельмі баюся, што яны 
могуць адабраць дачку. Але 
ж мы звычайная сям’я, ніколі 

палітыкай не займаліся, 
муж не ўдзельнічаў ні ў якіх 
партыях і рухах, – кажа, 
хвалюючыся, Віталія. – Я 
засталася адна і папросту 
не ведаю, што зараз рабіць. 
Яны пачынаюць ціснуць на 
мяне праз маё дзіця. Што мы 
зрабілі?»

Цяпер ідзе сацыяльнае 
расследаванне ўмоў жыц-
ця дзіцяці, падчас якога 
збіраюць пакет дакументаў 
для разгляду на савеце 
прафілактыкі. Будуць так-
сама браць характарыстыкі 
з месца працы абодвух 

бацькоў. Сацыяльнае рас-
следаванне цягнецца 15 
дзён.

Яшчэ адна 
нечаканасць

У сераду 17 чэрвеня 
Віталію Навумік выклікалі ў 
міліцыю для дачы паказанняў. 
Паведамілі, што нехта 
пасля публікацый у СМІ 
тэлефанаваў да дырэктаркі 
садка, куды ходзіць дач-
ка Навумікаў, і, пагражаю-
чы, патрабаваў, каб пакінулі 
гэтую сям’ю ў спакоі.

Віталія распавяла 
«Народнай Волі», што дала 
тлумачэнні міліцыянеру.

«Я ні з кім ні аб чым пра 
гэта не гаварыла. Сказала, 
што дала інфармацыю ў СМІ 
пра затрыманне майго мужа 
і пра тое, што з садка да 
нас прыходзіла праверка, – 
распавядае Віталія. – А што 
яны далей хочуць рабіць – не 
ведаю».

Кантактаў 
з мужам няма

Побач з Віталіяй на 
вуліцы гуляе яе дачка Ліза. 
Спакойная дзяўчынка, не 
ўмешваецца ў размову дарос-
лых. Маці кажа, што яна 
штодня пытаецца пра тату, бо 
той вадзіў яе і ў садок, і на 
трэніроўкі па гімнастыцы.

«Я адказваю, што тата 
паехаў у камандзіроўку і хут-

ка вернецца, – са слязьмі на 
вачах распавядае Віталія. – 
І пра мужа з таго часу, як 
яго забралі, я зусім нічога не 
ведаю».

Адвакатка сказала, што 
муж напісаў ёй ліст, але 
мінула ўжо тры тыдні, а яна 
нічога не атрымала. Паехаць 
у Мінск яна не можа, бо няма 
з кім пакінуць дзіця. Бацькі 
жанчыны жывуць у вёсцы, 
але зараз у сувязі з эпідэміяй 
знаходзяцца на самаізаляцыі.

«Яны там таксама вельмі 
хвалююцца. Мама тэле-
фануе штодня, – кажа мая 
суразмоўніца. – Абяцала, як 
скончыцца самаізаляцыя, пры-
ехаць і мне тут дапамагаць».

У маладой жанчыны зноў 
на вачах слёзы. Яна нават 
уявіць не магла, што магчы-
ма такое, каб чалавека про-
ста схапілі на плошчы, тры-
маюць у турме і прад’явілі 
абвінавачанні па крымінальнай 
справе, а ён да гэтага не мае 
ніякага дачынення.

«Няўжо ў нашай краіне 
чалавек не можа прыйсці на 
плошчу і паглядзець, як людзі 
збіраюць подпісы, паслухаць іх? 
– задаецца пытаннем Віталія. 
– Я ўжо наогул нічога не раз-
умею. Мне трэба толькі, каб 
яго адпусцілі. Я цяпер не ведаю, 
якім ён адтуль прыйдзе: хво-
рым, калекам ці яшчэ якім – 
няхай адпусцяць ні ў чым не 
вінаватага чалавека!»

Міхал КАРНЕВІЧ.
На здымку: Віталія 

Навумік з дачкой Лізай.

Штраф – 
810 рублёў
Суддзя Светлагорскага 

раёна Руслан Царук 
пакараў вядомую 
ў горадзе права-
абаронцу Алену Маслюкову 
адміністрацыйным штра-
фам у памеры 30 база-
вых велічынь – 810 рублёў. 
Праваабаронца прызна-
на вінаватай у парушэнні 
парадку арганізацыі і правя-
дзення масавых мера-
прыемстваў – паводле арты-
кула 23.34 КаАП. Маслюкова 
назвала прысуд «здзекам з 
правоў чалавека».

«Суд не хацеў чуць ніякіх 
доказаў невінаватасці 
– канстатаваў усё тое, 
што напісана ў міліцэйскім 
пратаколе. Уражанне 
такое, што зачышча-
юць не толькі актыўных 
членаў ініцыятыўнай 
групы ў падтрымку на 
выбарах Ціханоўскіх, але 
і праваабаронцаў, якія 
фіксуюць парушэнні», – 
кажа Алена Маслюкова.

А д м і н і с т р а ц ы й н ы 
пратакол на Алену 
Маслюкову склаў маёр 
міліцыі Светлагорскага 
РАУС Аляксандр Пераве-
дзенцаў. Напісаў, што 
31 мая назіральніца на 
пікеце па зборы подпісаў 
у падтрымку Святланы 
Ціханоўскай «ажыццяўляла 
пікетаванне, пры гэтым 
прысутнічала ў групе 
грамадзян з дэманстра-
цыяй асабіста вырабле-
нага Ахрамчуком пла-
ката «Свабоду Сяргею 
Ціханоўскаму!».

Адразу два адміні-
страцыйныя пратаколы 
за парушэнне парадку 
арганізацыі і правядзення 
масавых мерапрыемстваў 
міліцыя склала на Віктара 
Ахрамчука, які вырабіў 
плакат «Свабоду Сяргею 
Ціханоўскаму!». І суддзя 
Светлагорскага райсу-
да Галіна Гулевіч таксама 
аштрафавала яго на 810 
рублёў за публічную дэман-
страцыю згаданага плаката.

На сёння, 19 чэрве-
ня, прызначаны суд і над 
светлагорскім актывістам 
Сяргеем Біставіцкім – 
зноў-такі за плакат у пад-
трымку Ціханоўскага.

Анатоль ЛІПСКІ.

Пратэст Сяргея Нікіціна
Гродзенец Сяргей Нікіцін, які вахтавым 

метадам працуе на будоўлі Беларускай АЭС, 
падаў у ЦВК скаргу на парушэнні выбарчага 

заканадаўства пры зборы подпісаў 
за Аляксандра Лукашэнку.

Ці ўсе прэтэндэнты на прэзідэнцкую пасаду 
сапраўды сабралі 100 000 подпісаў?

Лідар Аб’яднанай грамадзянскай партыі Мікалай Казлоў днямі прапанаваў стварыць грамадскую камісію, 
якая магла б праверыць якасць сабраных подпісаў і зафіксаваць падпісныя лісты на відэа.

Казлоў не выключае, што Цэнтрвыбаркам можа зарэгістраваць кандыдатамі ў прэзідэнты тых, хто і блізка не сабраў 100 000 подпісаў.

Бабарико 
и свинство
Департамент финансовых расследований заблокировал счет 

соискателя поста президента Республики Беларусь Виктора 
Бабарико.

Аргументы? Они до сих пор не прозвучали. И, боюсь, внят-
ных аргументов мы не услышим. Потому что речь идет не о 
личном счете бывшего банкира Бабарико – человека, надо пола-
гать, вполне состоятельного, – а о счете, открываемом для него в 
соответствии с законодательством как для будущего кандидата 
в президенты. Это его избирательный фонд. Зарегистрируют 
Виктора Дмитриевича – именно с этого счета пойдут легаль-
ные, контролируемые Центральной избирательной комиссией 
платежи за аренду помещений, оплату листовок и наружной 
рекламы, видеороликов в интернете и политической рекламы на 
телевидении. Все – в точности с законом.

И по закону же на этот счет поступают деньги от любого 
гражданина Республики Беларусь (в том числе от самого граж-
данина Бабарико) в пределах, установленных Центризбиркомом. 
Находилась на счету сумма в 155.083,00 рубля, израсходова-
но было 42.086,02 рубля. Оставшаяся сумма на счету штаба 
Бабарико и находилась в тот момент, когда его заблокировали.

И что будет делать господин Бабарико, когда удостоверение 
окажется у него на руках, а счет к тому времени так и не разбло-
кируют? Как это будет соответствовать закону?

Могу предположить, как именно.
Лидия Ермошина, успешно признавшаяся в том, что написа-

ла донос на одну из инициативных групп, обвинив ее в попытке 
сменить власть путем выборов (это написало должностное 
лицо, в чью обязанность входит как раз обеспечение сменно-
сти власти – или ее сохранения, но вовсе не несменяемости!), 
сделает вид, что функционирование предвыборных счетов не 
входит в сферу ее ответственности. Мол, я не я и хата не моя. 
Но с этого момента все траты штаба Виктора Бабарико будут 
отслеживаться чрезвычайно внимательно. И появление любой 
листовки с его портретом будет трактоваться однозначно как 
финансирование избирательной кампании вопреки закону. Что, 
возможно, и станет поводом для снятия кандидата на пост 
президента с дистанции. И госпожа Ермошина только пожмет 
плечами: идите и разбирайтесь в суде…

Напомню, что произошло в 1994 году. На одной из тамо-
жен был задержан автомобиль с грузом листовок с портретом 
кандидата в президенты Александра Лукашенко. Напечатаны 
листовки были с явным нарушением законодательства. Впрочем, 
начальник штаба будущего кандидата Леонид Синицын, а также 
руководитель инициативной группы Дмитрий Булахов актив-
но опровергали причастность обеих структур к печатанию 
этой действительно очень неудачной (Цепкало подтвердит) 
агитационной продукции. И, между нами говоря, у меня есть 
основания полагать, что они говорили сущую правду. Потому 
что нашелся бизнесмен-доброжелатель, который решил таким 
образом удружить Александру Григорьевичу. Один из ближай-
ших друзей кандидата, позже некоторое время работавший 
«завхозом республики», по слухам, на свой страх и риск про-
ект одобрил – к радости государственного телевидения, потом 
демонстрировавшего данную продукцию всей стране. Правда, 
авторитет тогдашнего телевидения был примерно как у нынеш-
него, хотя и без какого-либо коронавируса: смотрели, плевались 
и не верили.

Впрочем, изобрел такую подставу задолго до белорусских 
властных политтехнологов епископ французского города Бове 
некий Пьер Кошон. Он был председателем суда над народной 
героиней Франции Жанной д’Арк. Обвинялась Жанна в кол-
довстве, и ей было строжайше запрещено одеваться в мужскую 
одежду. Она покаялась. Но когда вернулась в свою келью, 
служившую тюремной камерой, выяснилось, что ей оставлена 
только мужская одежда. И выбор у молоденькой девушки был 
прост: оставаться обнаженной в окружении мужчин-стражни-
ков или нарушить запрет. Стыдливость пересилила, обет был 
нарушен. Жанну сожгли.

Упаси боже, я далек от мысли сравнивать юную и строй-
ную девушку с банкиром в летах и с соответствующим сидя-
чему образу жизни телосложением (не всем же в рабочее 
время в хоккей играть, правда?). Я о епископе Пьере Кошоне. 
По-французски «cochon» – одно из наименований свиньи. Ну, 
или хряка – как уж вам заблагорассудится, уважаемые читатели. 
Так что Бабарико – не Жанна д`Арк, конечно, но вся эта заранее 
спланированная кем-то ситуация – невероятное свинство.

          ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Александр ФЕДУТА

ПРЫНЦЫПОВАЕ ПЫТАННЕ!

ЯК УЖО БЫЛО

ПАЗІЦЫЯ

«Па сутнасці, атрымаўся 
б грамадскі кантроль, як гэта і 
належыць на сумленных выба-
рах, – тлумачыць Казлоў. 
– Цэнтрвыбаркам на чале з 
Лідзіяй Ярмошынай страціў 
давер грамадзян, больш за тое, 
многія ўпэўнены, што гэта 
орган, які можа быць спрычы-
нены да фальсіфікацый, ства-
рэння патрэбнага для рэжыму 
«пула кандыдатаў» у бюлетэнях. 
У гэтых умовах трэба вызна-
чыць суб’екта, якому грамадзяне 
маглі б давяраць. Такім суб’ектам 
магло б выступіць само грамад-
ства – у асобе паважаных пер-
сон, якія карыстаюцца даверам 
і аўтарытэтам. Такі кантроль 
наблізіў бы ўсіх нас да сумленных 
выбараў. Правядзенне такога кан-
тролю павялічыла б уплыў гра-
мадзянскай супольнасці і памен-
шыла зону ўплыву рэжыму».

Хто акрамя Цэнтрвыбаркама можа праверыць дакладнасць подпiсаў, 
якія сабралі прэтэндэнты на прэзідэнцкую пасаду?

На гэтае пытанне «Народнай Волі» адказала Галіна Васільеўна Мкртычан, загадчыца аддзела 
прававой, аналітычнай і метадычнай работы Цэнтральнай камісіі Рэспублікі Беларусь па выбарах

 і правядзенні рэспубліканскіх рэферэндумаў.

«Адсутнасць нашых прадстаўнікоў у тэрытарыяльных камісіях – 
адна з магчымасцяў фальсіфікацый подпісаў»

Палітык Ігар Барысаў быў адным з першых, хто ініцыяваў стварэнне грамадскай камісіі па праверцы сабраных подпісаў. Ён нагадаў «Народнай 
Волі», чаму ў мінулыя выбарчыя кампаніі гэтая ідэя не знайшла вялікай падтрымкі нават сярод саміх жа прэтэндэнтаў на прэзідэнцкую пасаду.

А ЯК ПА ЗАКОНЕ?

– У ЦВК бачаць толькі лічбы, колькі 
подпісаў сабрана на тэрыторыі канкрэт-
най вобласці і горада Мінска. Падпісных 
лістоў мы не бачым. Яны здаюцца ў 
тэрытарыяльныя камісіі – гарадскія, 
раённыя. І там ажыццяўляецца пра-
верка. Потым вынікі падсумоўвае 
абласная камісія, і ў выпадку нейкіх 
рознагалоссяў Цэнтральная камісія 
можа праверыць частку подпісаў або 
адмяніць рашэнне камісіі ў нейкай 
частцы, калі подпісы, напрыклад, былі 
прызнаны беспадстаўна.

– Подпісы правяраюць толькі тэры-
тарыяльныя камісіі і ніхто больш?

– Так, толькі яны. Гэта вызначана 
заканадаўствам.

– Пераправерыць подпісы, 
правесці, так бы мовіць, 
грамадзянскі кантроль – ужо немаг-
чыма?

– А што такое ў дадзеным выпадку 
грамадзянскі кантроль?

– Падчас папярэдніх прэзідэнцкіх 
кампаній былі вялікія сумневы, што 
ўсе кандыдаты сапраўды сабралі 
па 100 000 подпісаў. Было мерка-
ванне, што некаторым іх проста 
намалявалі, ЦВК заплюшчыў вочы 
на іх адсутнасць. Таму і з’яўляюцца 

падобныя ініцыятывы – перапра-
верыць, ці сапраўды рэальныя 
подпісы падаюцца ў ЦВК?

– Такога парадку наогул не праду-
гледжана. Тэрытарыяльныя камісіі ў 
ЦВК здаюць пратаколы аб колькасці 
подпісаў, сабраных на тэрыторыі 
вобласці і Мінска. Азнаёміцца з 
матэрыяламі праверкі падпісных 
лістоў можа толькі той чалавек, які 
вылучаецца ў прэзідэнты. І ён жа 
можа аспрэчыць рашэнне камісіі. Усё.

– Падпісныя лісты канкурэнтаў 
паглядзець таксама немагчыма?

– Канечне, не! Толькі свае.

– Ідэя стварэння грамадскай камісіі 
сапраўды ляжыць на паверхні і вельмі 
актуальная, – гаворыць Барысаў, які 
сёння кіруе Беларускай сацыял-дэма-
кратычнай партыяй (Грамада). – Бо 
сёння пра 100 000 подпісаў заявілі тыя 
палітыкі, якія маюць альбо зусім сла-
быя структуры, альбо да іх няма даве-
ру. Яны спараджаюць фэйкі, працягва-
ючы традыцыю 2010–2015 гадоў.

– Сёння няма даверу, напрыклад, 
да Андрэя Дзмітрыева, да Ганны 
Канапацкай…

– Так, мы назіраем, што людзі 
актыўна падпісваюцца за двух 
кандыдатаў – Бабарыку і Цапкалу. 
Гэтыя людзі прыйшлі ў палітыку, маю-
чы пэўны капітал. А астатнія не маюць 
шырокай пазнавальнасці, не маюць 
вялікіх рэйтынгаў. Таму і ўзнікаюць 
сумненні. Грамадства бачыць, у каго з 
прэтэндэнтаў на прэзідэнцкую пасаду 

стаяць дэкаратыўныя пікеты, а ў каго – 
чэргі збіраюцца.

– Адзін вядомы беларускі бізнесмен 
на гэты конт выказаўся так: маўляў, калі ў 
цябе ёсць грошы альбо адміністрацыйны 
ўплыў, то сабраць 100 і нават 200 тысяч 
подпісаў – не праблема.

– А яшчэ можна проста паглядзець, 
хто ў каго працуе кіраўніком штаба. І, 
у прынцыпе, робіцца адразу зразумела, 
ці ёсць у кіраўніка штаба доступ да тых 
подпісаў, якія збіраліся падчас мінулых 
выбарчых кампаній, калі гэтыя людзі 
працавалі на іншых кандыдатаў. 
Разумеючы, хто кім кіруе, вельмі про-
ста знайсці канцы да баз подпісаў, і 
нічога нават купляць не давядзецца!

– У адну з мінулых выбарчых 
кампаній, напрыклад, Таццяна 
Караткевіч праігнаравала грамад-
скую камісію і не аддала на праверку 
свае подпісы.

– Прадстаўнікі «Гавары праўды» 
тады нібыта прадэманстравалі подпісы 
журналістам. Але што ты там за 20 
хвілін зможаш праверыць? У леп-
шым выпадку сфатаграфуеш некалькі 
падпісных лістоў, можа, некаму патэ-
лефануеш, каб спраўдзіць, ці сапраўды 
чалавек ставіў свой подпіс. Але я пера-
кананы: калі б працавала грамадская 
камісія, то выявілася б велізарная 
колькасць парушэнняў. Склад гра-
мадскай камісіі можна зрабіць вельмі 
аўтарытэтным, каб ні ў кога не ўзнікала 
пытанняў. І тады большая частка гра-
мадства, якая мяркуе, што пэўныя 
кандыдаты напладзілі фэйкаў, будуць 
перакананы ў адваротным.

Гэта падвысіла б давер да палітыкаў, 
якія маюць прэзідэнцкія амбіцыі. Да 
таго ж кожны кандыдат мае ксеракопіі 
падпісных лістоў – магчыма і іх пра-
глядзець.

– Некаторыя ўжо пачалі аддаваць 
сабраныя подпісы ў камісіі…

– У складзе тэрытарыяльных 
камісій таксама павінны быць нашы 
прадстаўнікі, якія могуць быць уклю-
чаны ў працэс праверкі сапраўднасці 
подпісаў. І яны маглі б даць сваё 
заключэнне. Але гэта якраз адна з 
прычын, чаму ў камісіях мала нашых 
прадстаўнікоў. Гэта таксама адна з 
магчымасцяў фальсіфікацыі подпісаў. 
Тым больш нядаўна ўсе чулі, што 
Аляксандр Лукашэнка ў гэтым годзе даў 
загад Лідзіі Ярмошынай зарэгістраваць 
па магчымасці ўсіх кандыдатаў, не 
прыдзірацца да подпісаў. Але трэба 
не рэгістраваць усіх, а працаваць у 
адпаведнасці з законам! І ўвогуле гэта 
не справа прэзідэнта, ён тут не мае пра-
ва ніякіх ўказанняў даваць старшыні 
Цэнтрвыбаркама.

Марына КОКТЫШ.

СУД

Нікіцін распавёў 
«Народнай Волі» пра 
факт выкарыстання 
кіраўніцтвам БелАЭС 
адміністрацыйнага рэсурсу 
пры зборы подпісаў.

«Подпісы збіралі ў 
працоўны час, а ў падпісных 
лістах ужо былі напісаны 
нашы прозвішчы, але не 
стаяла прозвішчаў членаў 
ініцыятыўнай групы. І 
нам заставалася толькі 
падпісацца, – кажа Сяргей. 
– І я, і ўсе хлопцы з нашай 
брыгады, а нас было 12 
чалавек, адмовіліся».

Паводле слоў Сяргея, 
ніякага ціску на іх началь-
ства больш не аказва-
ла, але факт парушэння 
заканадаўства відавочны. І 
таму ён вырашыў напісаць 
пра гэты факт у ЦВК, з тым 
каб там разабраліся.

«Я вырашыў зрабіць 
гэта таму, што надакучы-

ла проста слухаць, як усе 
пра гэта гавораць у курыл-
ках, а на справе ніхто 
нічога не робіць, – прызна-
ецца Сяргей. – Адзін мой 
знаёмы неяк сказаў, што ў 
Еўропе і ЗША нават гей-
меншасці сваіх правоў 
дамагаюцца, а мы нічога не 
можам».

Міхал КАРНЕВІЧ.
На здымку: 

Сяргей Нікіцін.
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ПЕРАСЛЕД ВЯРТА ЧЫСЯ ДА НАДРУКАВАНА А

На фабрыцы «8 Сакавіка» –  
новы кіраўнік

а ел Е А У
«На нас пайшла атака па розных 

накірунках»

Центризбирком надо разгонять –
такой вывод напрашивается из результатов опроса Института социологии Национальной академии наук

Не так давно некоторые телеграм каналы распростран л  весьма любопытные ц фры  уровень довер я Александру Лукашенко в стол це всего 2  процента,  
а Центр зб ркому во главе с Л д ей рмош ной доверяют л шь 11,1 процента опрошенных ж телей стол цы. Сооб алось, что это оф ц альные данные нст тута соц олог  

Нац ональной академ  наук Беларус   что в опросе, который провод лся в марте апреле 2020 года, пр нял  участ е около 2110 человек. днако оф ц ального подтвержден я 
этой нформац  не было. ар на  В л  на р  т чн ла  рект ра нст т та с л г  Генна  р н а  реальные л  т  ры  есл  а  т  че  н  

л тс   е течек  нтернете  а не на альн  са те нст т та с л г

КСКЛ ЗИВ

– Геннадий Петрович, в теле-
грам-каналах в последнее вре-
мя появляется много ссылок 
на опросы, которые проводит 
Институт социологии. Я читала 
в «Фейсбуке» пост, где вы гово-
рите по поводу якобы совмест-
ных опросов Белорусского 
института стратегических иссле-
дований и вашего учреждения: 
«Даже не буду давать офици-
ального опровержения. Ибо то, 
что разлетелось по сети якобы 
от имени Института и БИСИ, 
это даже не фейк (фейки хотя 
бы стараются быть правдопо-
добными). Это крайне непро-
фессиональная лажа, к которой 
Институт не имеет никакого 
отношения. Вообще, я, конечно, 
знал, что будет информацион-
ный ажиотаж. Но даже близко 
не предполагал, что меня будет 
так подбрасывать от попыток 
использовать Институт и его 
имя в политических манипуля-
циях как внутри страны, так и 
из-за рубежа!» А цифры по пово-
ду критично низкого уровня 
доверия ЦИК – правдивые?

– На данный момент что нуж-
но понимать? Разовый срез – он 
мало что дает для понимания 
ситуации. Всегда цифры нуж-
но смотреть в динамике, как они 
меняются. Потому что есть даже 
сезонные колебания.

А что касается комментариев 
по поводу информации, разлетев-
шейся по всяким телеграм-кана-
лам, то на минувшей неделе дей-
ствительно появилась информация 
о том, что мы якобы провели теле-
фонный опрос вместе с БИСИ. Но 
это абсолютная ерунда! Мы посо-
ветовались с коллегами и решили, 
что не будем реагировать на все 
это. Потому что таких вбросов сей-
час будет очень много, они и так 
плодятся чуть ли не раз в неделю.

По поводу телефонного опро-
са – сообщалось, что было опро-
шено 2600 человек в 20 городах. 
Специалист, когда посмотрит на 
эти цифры, сразу поймет, что это 
абсолютно непрофессиональ-
но. Прежде всего с точки зрения 
соотношения полученного резуль-
тата и затраченных ресурсов. Если 
мы говорим о республике, то для 
5-процентной ошибки выборки 
достаточно провести 600 телефон-
ных звонков. Нет смысла обзвани-
вать 2400 или 2600 человек.

Таких вбросов будет всё боль-
ше. И реагировать на каждый мы 
не будем.

– Хорошо, а как обычному 
человеку понять, правдивые это 
цифры или фейк? Сослаться-то 
можно на кого угодно!

– Ситуация действительно 
крайне непростая. Сегодня мы 
вошли в цифровую плоскость 
бытия. По опыту западных коллег 
мы знаем, что в этом пространстве 
разворачивается настоящая война 
фейков. И сейчас мы ее самым 
фундаментальным образом про-
чувствуем на себе. В этом смыс-
ле простому человеку сильно не 
позавидуешь, каждому поневоле 
приходится быть специалистом в 
разных сферах – финансах, обра-
зовании, медицине. Экспертные 
знания девальвируются. Хотя 
отличить реальную информацию 
от фейка зачастую непросто и спе-
циалистам. Прежде всего, конеч-
но, нужно смотреть на организа-
цию, которая публикует данные.

– Когда речь шла об 11-про-
центном уровне доверия ЦИК, 
ссылались на Институт социоло-
гии, который вы возглавляете.

– Это наши данные, да.
– И то, что рейтинг доверия 

Лукашенко в Минске всего 24 
процента, – тоже ваши?

– Да. Это апрельские данные. 
Исследование проводилось в мар-
те – начале апреля. Хотя здесь 
правильнее было бы говорить не 
о рейтинге, а об уровне, но ладно.

– Интересно, была ли на этот 
опрос какая-то реакция власти? 
Это же почти бомба, цифры 
убийственные: рейтинг дове-
рия Центризбиркому накануне 
выборов ниже плинтуса, по идее, 
разгонять организацию нужно!

– Это было не накануне выбо-
ров. По сути, сейчас еще почти 
два месяца до выборов. А исследо-
вание было уже два месяца назад.

– Вы говорите, что циф-
ры нужно смотреть в динами-
ке. Сейчас они как-то измени-
лись? Провели новые опросы? 
Подросли или еще больше обва-
лились уровни доверия ЦИК и 
президенту?

– Сейчас только пробу-
ем начать новое исследование. 
Потому что предыдущее закон-
чили как раз в очень рисковый 
период – я имею в виду коронави-
рус. Очень не хотелось рисковать 
здоровьем респондентов. Поэтому 
мы приняли решение подождать.

Возвращаясь к вашему пре-
дыдущему вопросу – как понять, 
правдивые цифры или нет? 
Обязательно нужно смотреть на 
то, кто публикует данные опро-
сов. Скажем, если это малоизвест-
ный источник, который вполне 
может пойти на то, чтобы нарисо-
вать цифры и словить хайп, – это 
одно. Если это, наоборот, извест-
ный авторитетный источник – 
это совсем другое. Но все равно 

нужно иметь какой-то базис по 
социологическим исследовани-
ям, понимать, что такое выборка, 
репрезентативность и так далее. 
Иначе легко угодить в ловушку.

Нужно знать, что, например, 
телефонные опросы не очень хоро-
шо подходят для изучения элек-
торальных предпочтений. Этот 
феномен был описан еще в 80-е 
годы прошлого века, называется 
«спираль молчания». По телефону 
люди не очень хотят отвечать на 
такие вопросы. Поэтому наш стан-
дарт – квартирные опросы, там 
степень откровенности выше.

– А почему на сайте 
Института социологии не 
публикуются свежие дан-
ные? Например, в свое время 
НИСЭПИ регулярно всё выкла-
дывал в интернет. Знаю, что 
даже председатель Верховного 
суда Валентин Сукало данные 
их исследований анализировал, 
да и другие чиновники тоже. 
Ясное дело, что в эшелонах вла-
сти сегодня знакомы с вашими 
исследованиями, но почему их 
нет в открытом доступе? Почему 
результаты вашей работы появ-
ляются в виде каких-то утечек 
в странных телеграм-каналах, но 
их нет на официальном сайте?

– Этот вопрос особенно акту-
ализировался после закрытия 
Информационно-аналитического 
центра при Администрации 
Президента, который выпускал 
сборники, обновлял актуальную 
информацию и так далее.

– Но ИАЦ тоже публиковал 
далеко не всё.

– Может быть, не всё, но 
информация была.

Институт социологии – пре-
жде всего академическая структу-
ра, научное учреждение, которое 
выполняет планы научных иссле-
дований. Социология политики 
в числе наших приоритетов не 
фигурирует.

С другой стороны, у нас доста-
точно исследований, которые про-
водятся по договорам, на коммер-
ческой основе. Как правило, такие 
договоры заключаются и с меж-
дународными организациями, с 
западными и восточными партне-
рами, делаются и заказы со сто-
роны органов госуправления. Все 
это оформляется в виде догово-
ров, к которым есть техническое 
задание, калькуляция и прочее. В 
договоре же заказчики прописы-
вают и степень конфиденциально-
сти. Естественно, мы стараемся по 
максимуму указывать, что данные 
могут использоваться в научных 
целях – для статей, диссертаций 
и так далее. При работе с ино-

странцами, например, в договоре 
со стороны заказчика часто про-
писывается максимально широ-
кое распространение инфор-
мации, начиная от презентаций 
для журналистов. Но бывает и 
наоборот. Когда заказчик хочет, 
чтобы информация была конфи-
денциальной, соответственно, мы 
не можем ее обнародовать. Это 
вопрос репутации.

– Геннадий Петрович, а, 
скажем, политические пар-
тии часто к вам обращаются? 
Например, всех интересуют 
рейтинги, степень влияния на 
те или иные процессы…

– Рейтинги политических пар-
тий, дай Бог памяти… Кажется, 
по одному из недавних исследо-
ваний самый большой рейтинг 
был 2 процента. А мы с такими 
цифрами не работаем, и я объяс-
ню почему. Так называемые мас-
совые опросы работают на базе 
выборки. Эти принципы описаны 
товарищем Гэллапом еще в нача-
ле прошлого века и основаны на 

теории вероятности. Если кратко, 
то специальным образом стро-
ится выборочная совокупность, 
в которую теоретически может 
попасть любой человек. И если 
выборка построена правильно, то 
600–1500 человек более чем доста-
точно для проведения опроса (или 
2100, если нужен более глубокий 
анализ). Мы опрашиваем мнение 
1500 человек, выбранных по спе-
циальной методике, и абсолютно 
четко говорим, что эти люди отра-
жают мнение 9 миллионов населе-
ния Беларуси, но с погрешностью 
от 2,5 до 5 процентов. То есть 
5 процентов – это стандартная 
ошибка выборки. Когда мы гово-
рим про политические партии (а 
у них рейтинг на уровне 1–2 про-
центов), они попадают вот в эту 
ошибку выборки. То есть с этим 
социолог работать не будет.

– Ясно. Но сейчас горячая 
предвыборная пора. Может, сто-
ило бы профессиональным соци-
ологам посмотреть на рейтинги 
тех, кто хочет стать президен-

том? Это были бы яркие цифры.
– Классическое полноценное 

социологическое исследование 
стоит дорого. А, как госорганиза-
ция, мы очень ограничены в том, 
чтобы как-то «двигать налоги». 
По сути, если я выдвигаю заказ-
чику стоимость исследования в 
100 рублей, то, грубо говоря, 55 
рублей уйдет на оплату налогов.

– Так переложите оплату 
налогов на плечи заказчика!

– Мы так и делаем. Но опять 
же, грубо говоря, подобное иссле-
дование будет стоить порядка 30 
тысяч белорусских рублей. Кто 
готов столько заплатить?

– Экс-глава ПВТ Валерий 
Цепкало дом продал – у него  
100.000 долларов точно есть, 
банкир Виктор Бабарико назы-
вает себя очень обеспеченным 
человеком. Думаю, это как раз 
та социология, на которую денег 
не пожалеет ни один из кандида-
тов в президенты. Тем более это 
цифры, на которые можно офи-
циально ссылаться, да и репу-

тация вашего института много 
значит.

– У нас нет культуры потре-
бления социологической инфор-
мации. Я говорю об этом с болью.

– Потому что независимые 
институты социологии были 
уничтожены.

– И это тоже правда… К мое-
му большому сожалению, соци-
ологических организаций сейчас 
очень мало – говорю совершенно 
искренне.

Во всех учебниках сказано, что 
социологическое сопровождение 
предвыборной кампании начина-
ется как минимум за полгода. Вот 
вы говорите: провести исследо-
вания рейтингов… Хорошо, мы 
получим какие-то цифры. Но это 
пик, это спад, что они будут пока-
зывать? Поэтому всегда делается 
несколько замеров. За полгода – 
стартовое исследование, чтобы 
понять, с чего все начинается. 
Потом – за три месяца, за месяц 
до выборов. Потом делается еще 
в течение месяца после выборов 
– чтобы понять, как избиратели 
среагировали на процесс.

– То есть поезд ушел, время 
упущено?

– Да, в каком-то смысле.
– Есть мнение, что социоло-

гии в условиях диктатуры быть 
не может, это всегда лишь уме-
лая манипуляция цифрами. На 
ваш взгляд, как вернуть доверие 
людей к соцопросам?

– Во-первых, скажу за себя. 
За время моего управления 
Институтом мы никогда цифры 
не подтасовывали и делать этого 
не собираемся. Во-вторых, социо-
логии действительно должно быть 
много. И она должна быть разной.

Что нужно понимать, читая 
данные социологических опросов? 
Социология получает информацию 
о мнениях людей, и они очень дина-
мичны. Произошло событие, которое 
всколыхнуло страну, – и всё может 
за считанные дни поменяться! С 
другой стороны, мы всегда получаем 
картинку только с одной позиции. 
Но чтобы рассмотреть, грубо гово-
ря, неподвижную статую, ее нужно 
сфотографировать с трех-четырех 
ракурсов. Так и здесь: если одно и то 
же техзадание, где все четко расписа-
но, раздать разным социологическим 
организациям, все вместе создадут 
качественный валидный инструмен-
тарий. Но каждый – свой. И, чтобы 
получить максимально комплексное 
представление об объекте изучения, 
таких исследований должно быть 
несколько, и желательно, чтобы их 
проводили разные организации.

Мар на КОКТЫШ.

Напрыканцы мінулага тыдня на пытанне, 
хто ўзначаліць Гомельскае адкрытае акцыя-
нернае таварыства «8 Сакавіка», не было адка-
зу. Але днямі стала вядома, што выконваю-
чым абавязкі дырэктара прызначаны галоўны 
механік Ігар Янкоў. Пра гэта «Народнай 
Волі» паведаміла прэс-сакратарка канцэрна 
«Беллегпрам» Марына Васькевіч. Яна заявіла, 
што «кандыдатура Васіля Шыцікава на пасаду 
дырэктара не разглядалася».

Прызначэнню новага кіраўніка 
папярэднічалі калектыўныя лісты ў Гомельскі 
аблвыканкам, Адміністрацыю прэзідэнта, якія 
падпісалі больш за паўтары сотні працаўніц 
фабрыкі «8 Сакавіка». Яны распавядалі пра 
няпростую эканамічную сітуацыю на прадпры-
емстве і прасілі вярнуць ім былога кіраўніка 
Васіля Шыцікава. Пра гэта наша газета рас-
казала ў нататцы «Ці вернецца Васіль Шыцікаў 
у Гомель?», апублікаванай у мінулым нумары.

Як адзначалася, Васіль Уладзіміравіч 
сышоў з фабрыкі ў 2015 годзе па патрабаванні 
рэгіянальнага Камітэта дзяржкантролю. 
Пакінуўшы трыкатажную фабрыку ў Гомелі, 
Шыцікаў узначаліў прыватнае акцыянернае 
таварыства «Камвольна-суконная кампанія 
«Чаксіл» у суседнім украінскім Чарнігаве.

Былога кіраўніка і прасілі вярнуць на фабры-
ку ў Гомель трыкатажніцы, што падпісаліся 
пад зваротам. У якасці аргументаў жанчы-
ны згадвалі, што пры дырэктары Шыцікаве 
рэгулярна «выплачваўся заробак, закупляла-
ся абсталяванне, праводзілася мадэрнізацыя 
цэхаў, своечасова набывалі сыравіну, запчасткі 

і дапаможныя матэрыялы. Працаўнікі былі 
забяспечаны спецадзеннем, штогод выплачвалі 
трынаццатую зарплату». Супрацоўніцы 
фабрыкі пісалі, што заўсёды мелі працу, не было 
прастояў. Ніхто не вымушаў іх пісаць заявы на 
адпачынак за свой кошт: «працавалі нават па 
суботах за падвоеную плату».

Супраць вяртання колішняга дырэктара 
на прадпрыемства запярэчыў Гомельскі гар-
выканкам. Мясцовыя чыноўнікі прапанавалі 
сваю кандыдатуру на пасаду чарговага 
кіраўніка ААТ «8 Сакавіка» – былую дырэк-
тарку фабрыкі мастацкіх вырабаў «Любна» 
Вольгу Марозаву. Гэта не задаволіла жаночы 
калектыў трыкатажнага прадпрыемства. Бо 
ў горадзе было вядома, што «Любна» пад 
кіраўніцтвам Марозавай сама трапляла ў 
шэраг праблемных прадпрыемстваў. І вось 
зараз з удзелам канцэрна «Беллегпрам» знойд-
зены кампрамісны варыянт: на пасаду дырэк-
тара вылучаны спецыяліст, добра знаёмы 
калектыву гомельскіх швачак і трыкатажніц.

Фабрыка «8 Сакавіка» – вядомы ў 
Беларусі брэнд.

Чатыры гады таму фабрыка, дзе працуе 
больш за 1600 чалавек, стала адной з пер-
шых у краіне выпускаць адзенне з беларускім 
арнаментам у нацыянальных бела-чырвоных 
колерах. Выраблена цэлая серыя дызайнерскіх 
«вышымаек». Сёлета ў сакавіку на швейнай 
вытворчасці прадпрыемства заняліся выра-
бам гігіенічных масак. Прадыктавана гэта 
пандэміяй каранавіруса.

Анатоль ЛІПСКІ.

Днямі ў памяшканне 
крамы symbal.by завіталі 
з праверкай супрацоўнікі 
аддзела па барацьбе з 
эканамічнымі злачынствамі 
Савецкага РУУС Мінска 
і падатковыя інспектары. 
На працягу чатырох гадзін 
яны праводзілі праверку, 
аглядалі гандлёвыя, офісныя 
і вытворчыя памяшканні, 
складалі пратаколы, забіралі 
частку бу хгалтарскіх 
дакументаў.

У кур’ера крамы 
міліцыянеры забралі майкі 
з надпісам «ПСІХО3%», 
цяпер можа быць распачата 
адміністрацыйная справа з 
нагоды парушэння правіл 
перавозкі матэрыяльных 
каштоўнасцяў.

– Праверка пакуль не 
завершана, але наш бухгалтар 
ужо ходзіць у падатковую 
інспекцыю, як на працу, – 
кажа дырэктар крамы Павел 
БЕЛАВУС. – Просяць то 
адны дакументы, то іншыя… 
Складваецца ўражанне, што 

шукаюць хоць нешта, каб 
было да чаго прычапіцца. Бо 
ў кур’ера былі ўсе неабходныя 
дакументы на тавар, майкі 
зроблены абсалютна легальна. 
Праз некалькі дзён даведаемся, 
што нам збіраюцца прад’явіць.

– Мяркуеце, нагодай для 
праверак сталі майкі з такім 
надпісам?

– Мы атрымалі небывалую 
колькасць замоў! Дарэчы, 

пасля таго як да нас 
прыйшлі з праверкай, адчулі 
неверагодную салідарнасць 
з боку неабыякавых людзей, 
якія проста набываюць 
тавары, каб падтрымаць нас.

Мы пачалі акцыю «Стыкер 
салідарнасці». Можна купіць 
стыкер, а атрыманыя сродкі ад 
продажу мы накіруем на працу 
адвакатаў і юрыстаў па нашай 
справе. На сайце апублікавалі 

зыходныя файлы дызайну 
майкі, кожны жадаючы можа 
самастойна скарыстацца імі 
і надрукаваць надпіс хоць на 
майцы, хоць на кубачку.

Бачна, што пайшла 
масавая атака на краму па 
розных накірунках. Праверка 
на вытворчасці, праверка 
санстанцыі, праверка ў 
друкароў, з якімі працуем. 
Электрыкі адключылі 

электрычнасць у краме на 
Машэрава, 18.

– Колькі маек вы 
выпусцілі?

– Першая партыя была 
419 штук, і ўсю яе затрымалі. 
Але самае цікавае, што 
іншую прадукцыю з такім 
жа дызайнам не чапалі, таму 
можна спакойна набыць і 
кубачкі, і значкі з маскамі. 
Верагодна, затрыманне кур’ера 
з майкамі патрэбна было дзеля 
таго, каб далей раскручваць 
справу ў дачыненні да нашай 
крамы. Нам як бы даюць 
зразумець: «Хлопцы, вы 
робіце не тое, адсюль і вашы 
праблемы».

Але ь СВ ТЛАНІЧ.

P.S. Калі матэрыял 
быў падрыхтаваны да 
друку, стала вядома, што 
Цэнтр гігіены і эпідэміялогіі 
Цэнтральнага раёна Мінска 
«з 18 чэрвеня 2020 года 
часова прыпыніў вытворчую 
дзейнасць ТАА «Сымбаль Бай», 
да выпраўлення недахопаў».

ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА
Геннадий Коршунов родился 9 марта 1979 

года в Минске.
В 1996 году с золотой медалью закончил СШ 

№123 Минска. В 2001-м с отличием закончил 
ФФСН БГУ по специальности «социология» с 
присвоением квалификации «социолог, препо-
даватель социально-политических дисциплин».

С 2001-го по 2009 год работал на разных долж-
ностях в Институте социологии НАН Беларуси 
– от лаборанта до заведующего сектором. С 
2006-го по 2007-й исполнял обязанности уче-
ного секретаря Института социологии НАН 
Беларуси. В 2007 году защитил кандидатскую 
диссертацию на тему «Место и роль социальной 
мифологии в структуре массового сознания». В 

том же году получил стипендию президента 
Республики Беларусь талантливым молодым 
ученым.

В 2009–2012 годах работал на должности 
ведущего научного сотрудника отдела инно-
вационной политики Института экономики 
НАН Беларуси.

С 2012-го по 2015 год – доцент кафедры соци-
ологии ФФСН БГУ. В 2015-м получил научное 
звание «доцент».

С 2016-го по 2018-й – ведущий научный 
сотрудник, заведующий отделом, ученый 
секретарь ЦСА и СИ НАН Беларуси.

С 22 августа 2018 года – директор 
Института социологии НАН Беларуси.

Женат. Воспитывает четверых детей.
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На вялікую дарогу
У школе зноўку вечар выпускны
(Звычайна ён і сумны, і вясёлы).
На ім, як павялося з даўніны,
Прамову штурхануў дырэктар 
школы:
– Ну што сказаць мне
Аб выпускніках?
Мы адчаваем радасць і трывогу,
Праводзячы
Іх у апошні шлях.
Прабачце, на вялікую дарогу…

Усё наадварот
З усмешкаю горкай яна, бедачына,
Сказала мне сумна зусім:
– Кладуць у пасцельку маленькіх 
дзяўчынак
І казкі расказваюць ім.
А каб дамагчыся жаночае ласкі
(Яна ап’яняе, як хмель),
Дарослым дзяўчынкам расказва-
юць казкі,
А потым кладуць у пасцель…

Адкуль грошы?
Як з жонкаю жыў ён не гэтак даўно
(Яна ўжо паўгода «былая»),
Дык пасля зарплаты гадаў пра адно:
«Куды яна грошы дзявае?»
Цяпер, калі ён не стары халасцяк,
Заробкаў усё-такі мала.
І часта няўцямна ён думае так:
«А дзе ж яна грошыкі брала?»

Жонка ні пры чым
– Я бацькам стаў! Дык павіншуй мяне!
– Я рад павіншаваць – чаму б і не…
І жонку, і цябе – абодвух вас.
– А жонка тут і ні пры чым якраз…

Збыўся прагноз
Быў прагноз цыганкі:
– Мой харошы!
На жанчын
Ты будзеш траціць грошы.
Час прайшоў. І рэзультат які?
Сёння падрастаюць тры дачкі…

Інвалід на вайне
Зайшла ў жанчын размова аб гульбе.
– Скажы, а не расказваў муж табе
Пра ўласную гульбу на старане?
– Хай інвалід раскажа аб вайне…

Заплацілі двойчы
Фатографу з нас кожны заплаціў
Па два разы (разжыўся «рэпарцёр»!):
За тое, што здымаў карпаратыў,
Затым за тое, каб ён здымкі сцёр…

Не так зразумеў
Сустрэўшы былога калегу, яна
Страляла, як кажуць, вачыма:
– Няпроста жывецца, бо ўсё-ткі адна.
Патрэбны ты мне як мужчына…
Здзівіў яе вельмі адказ дзецюка
(Так мовіць бы, сцэна нямая):
– На жаль, я з сабою не ўзяў малатка,
Тым болей адвёрткі не маю…
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П О Ш Т А

КАЛОНКА 
АЛЕСЯ НЯ ВЕСЯ

Ён упэўніў дактароў, што 
здароўе будзь здароў!
18-гадовага жыхара Наваполацка 
не ўзялі ў армію. З гора ён у 
адзіночку выпіў дзве бутэлькі 
гарэлкі і на паркоўцы разграміў 
чужыя аўтамабілі. Узбуджана 
крымінальная справа.

Каб пачувацца па-геройску
І быць прывабным для дзяўчат,
Ён адслужыць хацеў у войску,
Узяць у рукі аўтамат.
Тым больш што некалі казалі,
Дый Бацька паўтараць прывык:
Хто не служыў, той варты жалю,
Бо не сапраўдны ён мужык.
Ішоў па позве, як на свята,
На медкамісію, аднак
Дахаты
Брыў з ваенкамата
Зусім разгубленым юнак,
Бы апынуўся ў лесе дзесьці…
Юнак пачуў ад дактароў:
– Каб адмыслова службу несці,
Здароўе трэба будзь здароў.
Такія ў арміі нагрузкі!
Муштра, манеўры, марш-кідкі…
А ты ў плячах задужа вузкі,
І прэс на пузе не такі,
Як у сапраўднага атлета.
Наогул важыш тры пуды.
Хіба ж, скажы, нармальна гэта?
Калі адкормішся за лета,
Наросціш мышцы, дык тады
Ты зможаш, хлопча, стаць салдатам –
На гэта мы дадзім дабро…
Хоць не пакрыў ад злосці матам,
Але кіпела ўсё нутро,
Калі пачуў такія словы.
«Ім дакажу, – рашыў юнак, –
Што я да арміі гатовы,
Што я мацак, а не здыхляк!»
Ідэя «мудрая» саспела,
Ён план прыдумаў «неблагі»…
Што ў нас дужэйшым робіць цела?
Што робіць смелымі мазгі?
Гарэлка – допінг лепшы самы,
Яна нам моцы дадае.
Пашыбаваў юнак да крамы
І ўпершыню купіў яе.
Прычым на дзве разжыўся пляшкі!
Нашто яму такі аб’ём?
Каб мець удар баксёрскі, цяжкі.
(Такія ў нас ва ўсіх замашкі:
Чым болей п’ём, тым лепей б’ём.)
Калі праз дзве ці тры гадзіны
Усё забулькаў у гарляк,
Дык вынік быў зусім не дзіўны:
А ён і праўда не здыхляк!
Машыны з блізкае паркоўкі
Адчулі гэта на сабе:
Непераможны, шустры, лоўкі
Хлапчына з імі ў барацьбе!
Каб іх разбіць, не трэба й молат!
Няхай пабачаць дактары,
Што ён асілак, існы волат –
Хоць заўтра ў армію бяры!
З машынамі ён выйграў схватку!
Ды толькі «волат» не дапёр,
Што моц ягоную спачатку
Ацэньваць будзе пракурор…
                   ***Мне верыць хочацца: за краты
Суд ахламона не пашле,
І зможа ён пайсці ў салдаты,
Калі адкорміцца. Але,
Як суд паставіцца варожа
І да астрога давядзе,
Наўрад ці сіл набрацца зможа
Ён на турэмнай баландзе…

Сабакі ў шоку
Мы сёння апынуліся ў бядзе –
Напаў каранавірус на людзей.
Наморднік начапіў любы і ўсякі.
У шоку зараз, мусібыць, сабакі…

Тры дыеты
Худзела. Каб дабіцца мэты,
Яна ўжывала тры дыеты:
З адной, падсеўшы да стала,
Паесці ўдосталь не магла…

На ўсе сто
– Хачу табе сказаць я, што
Ты выглядаеш на ўсе сто!
– Цябе падманвае пагляд:
Я выпіў дзвесце пяцьдзясят…

Не крылы, а рогі 
Як на трынаццаты паверх
Падняўся ты для суіцыду,
Бо жонка здрадзіла,
Павер:
Не так выказваюць агіду.
Душа і цела ў барацьбе,
Ступіць гатовы ў бездань ногі…
Ды варта помніць, што ў цябе
Не крылы выраслі, а рогі.

Паводле анатоміі
Жанчына кажа дзецюку
(Рэй павяла яна сама):
– Не прапануеце руку,
Яшчэ і сэрца ў вас няма – 
Я бачу з першага пагляду.
Дык дайце хоць на шыю сяду…

АЗЕТА ЧЫТАЧ

ПРА У СЛОВА!

Аляксандр Радзькоў – 
доктар педагагічных навук

История любви
КАРТИНА ЖИЗНИ

Они любили друг друга 
молодыми. Их молодость 
пришлась на трудные после-
военные годы, и вышло 
так, что у каждого сложи-
лась своя жизнь: выросли 
достойные дети и внуки, 
появились очаровательные 
правнуки – милые копии 
предков. Каждому было чем 
гордиться.

Прожитые годы логич-
но подвели их к понима-
нию, что не следует обре-
менять потомков своими 
потребностями, желани-
ями и интересами. Тем 
более что каждый из них 
был в состоянии позво-
лить себе самостоятельное 
существование.

Все эти годы они помни-
ли друг друга, но никогда не 
встречались и не напомина-
ли о себе. Встреча произо-
шла по совершенно неве-
роятному стечению обсто-
ятельств – жизнь иногда 

устраивает такие шалости. 
Они были свободны, и 
далекая молодость напом-
нила о себе.

Их решение быть вме-
сте очень скоро перестало 
вызывать у родных и близ-
ких снисходительные улыб-
ки. Они безупречно подхо-
дили друг другу, восхища-
ли окружающих в любой 

обстановке: глаза светились 
любовью, а их диалоги эту 
любовь искусно прятали. 
Так было почти тридцать 
лет.

В феврале этого года 
на прогулке он вдруг упал 
и сломал шейку бедра. С 
людьми в возрасте такое 
бывает, а ему исполнилось 
девяносто три года.

Врачи сделали все, что 
требуется в таких случаях, 
предстояло долгое лечение. 
Для нее весь мир перестал 
существовать, она с утра до 
вечера была озабочена визи-
тами в клинику. Их встречи 
поражали персонал искрен-
ней нежностью и теплом.

В один из мартовских 
дней ее к нему не пустили: 

клинику закрыли на каран-
тин – несколько больных, в 
том числе и он, заразились 
коронавирусом. Они стали 
общаться по телефону. Ему 
объяснили ситуацию, но 
он все равно допытывался: 
почему она к нему не при-
ходит, неужели она его раз-
любила? В эти минуты лицо 
ее каменело.

Лечение перелома прохо-
дило успешно. Но незадолго 
до его завершения сделал 
свое черное дело коронави-
рус: его не стало…

Прошло три недели. На 
все вопросы она просит ее 
не беспокоить…

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

P.S. Я намеренно не 
пишу, как зовут моих 
реальных героев: Джон и 
Мэри, или Ян и Мария, или 
Иван да Марья. Подобных 
историй сегодня много. На 
всех одна беда.

Прачытаў у «Народнай 
Волі» за 15 мая аб тым, 
што былы міністр адукацыі 
Аляксандр Радзькоў напісаў 
аўтабіяграфічную кнігу. 
У публікацыі цытуецца 
прадмова да кнігі. Аўтар 
прадмовы (хутчэй за ўсё, 
нехта з блізкіх А.Радзькову 
людзей, магчыма, дачка) 
дапусціў, на жаль, памылку, 
прысвоіўшы А.Радзькову 
навуковую ступень доктара 
ф і з і к а - м а т э м а т ы ч н ы х 
навук. Матэматыку спадар 

Радзькоў выкладаў, але 
матэматычных дысертацый 
не пісаў і не абараняў. Ён – 
доктар педагагічных навук, 
аб чым паведамляецца 
ў рэдакцыйным дадатку 
«Из личного дела». І 
атрымліваецца з публікацыі, 
што ён – двойчы доктар. 
Выпраўце гэта, калі ласка!

Мой былы калега 
(пазней мой начальнік) 
пры жыцці ў Магілёве быў 
выдатным выкладчыкам і 
цікавым чалавекам. На жаль, 

спакусіўся на служэнне 
мамоне. І зараз застанецца 
ў гісторыі, між іншым, 
і як высокапастаўлены 
чыноўнік, што забараніў 
сустрэчы з сябрамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў 
у навучальных установах 
краіны. Цікава, ці піша ён 
аб тым у сваёй кнізе? І 
гэта не адзіная прыкрасць 
яго сталічнага жыцця. 
Шкада чалавека!

Міхась БУЛАВАЦКІ. 
Магілёў.

Што за ляскатам танкаў і 
рамонтам помнікаў Леніну?

Паважаная рэдакцыя!
Дазвольце праз 

«Народную Волю» давесці да 
неабыякавых суайчыннікаў 
маё ўласнае стаўленне да 
парадаў, салютаў і рознага 
пустазвонства аб вайне на 
тэлеканалах і ў афіцыйных 
газетах. Усё гэта чыстай вады 
прапаганда, прымітыўны 
падыход да асвятлення 
трагічных старонак нашай 
гісторыі. Да такой высновы 
я прыходжу, калі ўзгадваю 
многае з таго, што давялося 
перажыць маім родным. І 
што я сёння бачу.

Мой старэйшы брат 
Арсень нарадзіўся ў 1922 
годзе. Пасля заканчэння 
Багушэвіцкай сярэдняй 
школы паступіў у пяхотна-
кулямётнае вучылішча, якое 
знаходзілася ў Калінкавічах. 
Калі пачалася вайна, 
апынуўся на Заходнім фронце, 
камандаваў стралковым 
узводам. За баі пад Масквой 
быў узнагароджаны ордэнам 
Чырвонага Сцяга.

Падчас Ржэўска-
Вяземскай аперацыі, якую 
распачалі немцы, вялікая 
групоўка савецкіх войскаў, у 
складзе якой быў і мой брат, 
апынулася ў акружэнні, і 
значная частка асабовага 
саставу была знішчана, 
астатняя ўзята ў палон. У 
непрытомным стане са 
скразным раненнем грудзей 
трапіў у палон і Арсень. Ад 
смерці ўратаваў ардынарац, 
зняўшы з яго афіцэрскую 
гімнасцёрку і надзеўшы 
звычайную салдацкую. Ён 
данёс брата да зборнага 
пункта. Камандзіраў і 
цяжка параненых фашысты 
дабівалі на месцы, а 
салдат не чапалі. Даглядаў 

параненых палонны савецкі 
ваенны доктар.

Вясной 1943 года немцы 
пешшу пагналі палонных 
на захад. Ахова была 
невялікая, але палонныя 
самі пільнавалі адзін аднаго. 
Пры пераліку ўранку за 
аднаго ўцекача гітлераўцы 
на месцы расстрэльвалі 
дзясятак палонных.

Па прыбыцці ў 
перасыльны лагер, які быў 
створаны ў Барысаве, брату 
ўсё ж пашчасціла збегчы, і 
ён прыйшоў у родную вёску. 
Дома нікога не было. Бацьку 
арыштавала паліцаі, і ён з 
больш як трыма дзясяткамі 
жыхароў навакольных 
вёсак сядзеў пад вартай 
у Багушэвічах у касцёле, 
ператвораным ў турму. Маці 
з малымі дзецьмі, ратуючыся 
ад расстрэлу, пайшла ў свет. 
Мясцовы паліцай па п’яні 
паведаміў аднавяскоўцам, 
што начальнік мясцовай 
паліцыі збіраецца ехаць 
у Беразіно за дазволам на 
расстрэл арыштаваных. Брат 
з аднавяскоўцамі сачылі за ім 
і, калі ён вяртаўся, застрэлілі. 
Конь з забітым начальнікам 
прымчаўся да будынка 
паліцыі, падняўся перапалох, 
страляніна, вартаўнік збег, 
і арыштаваныя, узламаўшы 
дзверы касцёла, разбегліся.

Брат з сябрам пераплылі 
Бярэзіну і ўступілі ў 
партызанскі атрад, які 
базіраваўся ў лясах паміж 
рэкамі Бярэзіна і Друць 
(тэрыторыя Бярэзінскага, 
Бялыніцкага і Клічаўскага 
раёнаў). Падчас нямецкай 
блакады брат загінуў за 
кулямётам ад прамога 
пападання мінамётнага 
снарада. Быў пахаваны на 

месцы бою, на ўскрайку 
леса на мяжы Бярэзінскага 
і Клічаўскага раёнаў.

У 1960-я гады адбылося 
перапахаванне загінуўшых 
у брацкія магілы. Апошні 
спачын Арсень знайшоў 
на могілках, што на 
ўскрайку вёскі Мацевічы 
Бярэзінскага раёна.

Калі адзначалася 
70-годдзе Перамогі, я 
наведаў гэта месца. Мне 
было вельмі балюча 
глядзець на перакошаны 
сціплы помнік з адарванай 
плітой і бязлікім надпісам: 
«Тут пахаваны 78 
загінуўшых…»

Ні імён, ні прозвішчаў. 
Усяго на могілках каля 
дзесяці брацкіх і адзіночных 
магіл загінуўшых у баях і 
расстраляных немцамі, 
і толькі на адной быў 
канкрэтны надпіс, усе 
астатнія – безыменныя. 
Самі могілкі зараслі 
хмызняком і занядбаны.

Дык вось на пабудову 
«Лініі Сталіна», усталяванне 
скульптуры царскаму 
гарадавому, на рамонт 
шматлікіх помнікаў Леніну, 
на парады, салюты, ад якіх 
калечацца і нават гінуць 
людзі, грошы ў сённяшніх 
улад ёсць. А на ўзвядзенне 
добрага помніка з 
указаннем імён загінуўшых 
у барацьбе з фашысцкай 
навалай сродкаў няма.

Я стары чалавек, дзіця 
вайны, і мне прыкра слухаць 
балбатню ваенных прыліпал 
кшталту: «Никто не забыт и 
ничто не забыто».

Леанід Яфімавіч 
БАРАЗНЁНАК, дзіця 

вайны, ветэран працы.
Мінск.

НА ЗА ЕТКУ

И почтальон вам не откажет…
Спросите, а в чем не откажет?
В вашей просьбе помочь оформить 

подписку. «Белпочта» объявила, что 
теперь по вашему желанию почтальон 
может прибыть к вам домой и в тече-
ние нескольких минут подписать вас на 
любимую газету или журнал. Если вы 
работаете, он готов заглянуть к вам в 

офис и так же оперативно выполнить 
ваш заказ.

Кстати, уже открыта подписка на 
печатные средства массовой инфор-
мации на вторую половину 2020 года. 
Среди многих изданий вы легко можете 
найти в каталогах «Народную Волю».

Зоя КРУГЛОВА.

Без леса Беларусь 
превратится в пустыню

НЕНИЕ

По моему убеждению, бело-
русский лес находится под 
угрозой уничтожения. Я живу 
неподалеку от железной доро-
ги Витебск–Орша, часто бываю 
в окрестностях Богушевска и 
вижу, как вывозится спилен-
ный лес. Лесовозами и целыми 
составами.

В одном Богушевске 
три леспромхоза, и заготов-
ка древесины там поставле-
на на поток, лес вырезается 
массово. Позволено зани-
маться заготовкой древесины 
и частникам. Каждый день 
идут составы в одну и другую 
сторону, везут кругляк диаме-
тром до 30 сантиметров.

Лесники говорят, что леса 
в южных областях Беларуси 
заражены короедом, там мно-
го бракованной древесины, 
поэтому и принято решение 
«пилить Витебскую область».

На месте вырубленных 
лесов появляются новые, ска-
жете вы. Но дело в том, что 
сосна и ель растут 100–120 
лет. Что, наши дети и внуки 
будут жить в чистом поле?

Разговаривал я и с маши-
нистами составов. Они гово-
рят, что вокруг Витебска 
все станции забиты лесом. 
Получается, кто-то возомнил 
себя единоличным хозяином 
национального достояния – 
леса – и решил продавать его 
направо и налево, чтобы как-
то свести концы с концами?

Знакомый бывший лесник, 
долгое время работавший в 
Богушевском леспромхозе, 
рассказал мне, что в 1970-е 
годы они садили много леса. 
А теперешняя власть – рубит, 
только щепки летят…

И что еще интересно: если 
браконьер убил, например, лося, 
то ему дадут большой штраф 
(несколько тысяч евро!), да еще 
могут и в тюрьму посадить! А за 
повальную вырубку леса кто-то 
получит прибыли и премии.

Я не могу безучастно смо-
треть на государственный 
разбой. Без леса Беларусь пре-
вратится в пустыню…

Борис СОСНОВСКИЙ.
г.п.Богушевск 

Сенненского района.

НАБОЛЕЛО!

ЕСТ  ВОПРОС!

Что скажет Ермошина, если на участок 
для голосования придут всего пять человек?

Слышали, какими 
откровениями поделилась 
в эфире государственного 
телевидения председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Лидия Ермошина? 
Она сказала: «Пандемия 
наложила такой отпечаток, 
что избиратели все будут 
находиться в стране. И даже 
если они будут отдыхать, 
то мы предоставим все воз-
можности, чтобы они про-
голосовали по месту отдыха. 
Студентам мы предоставим 
возможность проголосовать 
по месту их проживания 
постоянного, там, где они 
будут находиться у родите-
лей. Людям, которые будут 
располагаться на дачах, мы 
также дадим возможность 
проголосовать в сельсоветах, 
сельских участковых избира-
тельных комиссиях…»

Интересное признание 
госпожи Ермошиной, не 
правда ли? С одной стороны, 
коронавирусная ситуация и 
впрямь требует от органи-
заторов президентской кам-
пании гибкости, создания 
таких условий, чтобы каж-
дый избиратель имел воз-
можность выразить свою 
волю. С другой стороны, не 
кроется ли за процитиро-
ванным высказыванием бес-
сменной руководительницы 
Центральной избирательной 
комиссии то, что в результа-
те не позволит иметь реаль-

ного представления о демо-
кратичности, несфальсифи-
цированности результатов 
голосования? 

Рассмотрим такой услов-
ный пример. На протяже-
нии дня члены участковой 
комиссии томились от того, 
что некому было вручать 
бюллетени для голосования. 
Наступило время подсчиты-
вать, а урны пустые. «Караул! 
Выборы на этом участке не 
состоялись», – скажете вы, 
уважаемые читатели. А вот 
Ермошина, предполагаю, с 
вами может не согласиться. 
Она возразит: люди прого-
лосовали в тех местах, где 
они оказались из-за корона-
вируса, мы им предоставили 
такое право. Поди проверь, 
где избиратель Иванов опу-
скал бюллетень в урну да и 
опускал ли вообще. А какие 
цифры попадут в сводный 

итоговый протокол – это 
одному Богу будет известно.

Согласитесь, есть тут над 
чем задуматься. Более пяти 
десятков человек претендо-
вали на регистрацию своих 
инициативных групп для сбо-
ра подписей за выдвижение 
в кандидаты на президент-
ский пост. Когда эта заметка 
появится в «Народной Воле» 
(если редактор не забракует), 
будет известно точное число 
отсеянных и тех, кто сможет 
идти в народ за поддержкой 
на первом этапе избиратель-
ной кампании. Но нужно ли 
тратить силы и средства, если 
нет уверенности, что выбо-
ры пройдут честно, строго в 
соответствии с демократи-
ческими нормами? Я пред-
лагаю всем претендентам на 
президентскую должность 
собраться вместе и потребо-
вать от Центральной изби-

рательной комиссии четких 
разъяснений по всем ребус-
ным вопросам. А их, кста-
ти, очень много. Зачем нам 
досрочное голосование, если 
из-за коронавирусной панде-
мии все избиратели остают-
ся в родных пенатах, никуда 
далеко не уезжают, то есть 
будут иметь возможность 
спокойно проголосовать в 
основной день выборов?

А как будут формиро-
ваться участковые и район-
ные избирательные комис-
сии? Опять всем процессом 
будут рулить чиновники вер-
тикали? Как и раньше, пред-
ставителям оппозиции будет 
дан от ворот поворот?

Неужели ничего не изме-
нится в процедуре подсчета 
голосов? Что, из-за корона-
вируса в это время на участке 
не будет ни одного наблюда-
теля? А как же опять с демо-
кратичностью, открытостью, 
прозрачностью выборов?

Словом, пока вопросов 
намного больше, чем отве-
тов. Хочется верить, что это 
волнует не одного меня, а 
очень многих избирателей 
и тех, кто решил посорев-
новаться за высшую долж-
ность в стране. Хорошо было 
бы «Народной Воле» взять 
по этому поводу интервью, 
скажем, хотя бы у Виктора 
Бабарико и Валерия Цепкало.

Николай МЕЛЬНИКОВ, 
избиратель.

Как можно с пафосом 
петь «Мы за ценой 

не постоим!»?

Как я приструнил 
коммунальщиков

У пенсионера свободного времени мно-
го. И я решил использовать его в полезных 
целях. Занялся раздельным сбором бытовых 
отходов. Нашел партнера, который согласил-
ся забирать у меня отдельно отсортирован-
ную посуду из пластика. Узнал, кому мож-
но отдавать упаковочные пакеты из бумаги, 
а также газетную и книжную макулатуру. 
Решился вопрос и с реализацией стекла, 
металлической консервной тары.

Словом, мне абсолютно нечего было 
выбрасывать в контейнеры коммунальщи-
ков. Но, несмотря на это, они продолжали 
слать мне извещения об оплате якобы их 
услуг. Угрожали начислением пени и даже 
обращением в суд.

Я считал, что директор Буда-Кошелевской 
коммунальной службы разберется во всем и 
аннулирует все претензии ко мне. Но шло 
время, а с меня по-прежнему требовали 
деньги. За что? За то, что никаких отходов 
в «общий котел» я не поставлял, никто их у 
меня не забирал и не вывозил.

Чтобы отбиться от местных коммуналь-
щиков, я обратился в одну из организаций 
Белорусского общества защиты прав потре-
бителей. И спор я выиграл. Когда встретился 
с главным бухгалтером предприятия «Буда-
Кошелевский коммунальник», она прямо 
сказала: «Допущена ошибка, вам не надо пла-
тить».

Таким образом я приструнил местных 
коммунальщиков, показав им, что нельзя 
рассчитывать на незаработанные деньги.

С.МУЗЫЧЕНКО.
пос.Уза Буда-Кошелевского района.

ЛИЧНЫ  ОПЫТ

Страна недавно отметила 
75-летие Победы – «праздник со 
слезами на глазах». И опять на всех 
телеканалах звучала песня о десятом 
десантном батальоне: «А нынче нам 
нужна одна победа, / одна на всех 
– мы за ценой не постоим!». Пели 
ее с пафосом и профессиональные 
исполнители, и самодеятельные, и 
даже дети. Пели, не понимая ужаса 
слов «мы за ценой не постоим». А 
за этими словами – сотни тысяч, 
миллионы жизней наших соотече-
ственников.

Прочитают эти строки идеологи-
чески зашоренные люди и завопят: 
«Мы не позволим очернять нашу 
святую Победу!»

А ваша ли она? Может, пора уже 
уняться, хватит показывать свой квас-
ной патриотизм, говоря о величии 
Победы. Да, фашизм был побежден, 
но ценой величайших потерь.

Сейчас нам без устали твердят, 
что «никто не забыт и ничто не 
забыто». А так ли это на самом деле? 
Можно ли назвать заботой о ветера-
нах требование чуть ли не каждый 
год проходить комиссию ВТЭК для 
подтверждения инвалидности? Как 
будто оторванные руки и ноги могут 
вновь отрасти…

Исходя из вышесказанного, я 
предлагаю обьявить на государствен-

ном уровне 9 Мая Днем поминове-
ния всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Отменить, как 
это сделано, например, в Казахстане, 
помпезные парады, тешащие в пер-
вую очередь самолюбие правителей и 
кучки ура-патриотов. А сэкономлен-
ные миллионы адресно потратить на 
ветеранов.

Необходимо также в учрежде-
ниях образования проводить уроки 
памяти, на которых доводить до све-
дения молодого поколения правду о 
войне, а не сусальную, приукрашен-
ную историю.

А еще было бы нелишним на 
монументе Победы (который стоит 
на одноименной площади в Минске) 
заменить маршальский орден 
«Победа» на орден Отечественной 
войны, которым награждался не 
только генералитет, но и солдаты. 
И здесь опять я слышу сердитые 
голоса: «Не позволим покушаться 
на святое! Ведь этот монумент был 
утвержден в Москве».

Но я, 75-летний пенсионер, сын 
партизанки и партизана-фронто-
вика, все равно остаюсь при своем 
мнении. Они меня так воспитали, 
что идеологическому зомбированию 
я не поддаюсь.

Леонид САЙ.
Минск.

СТОП КАДР

ОТКРЫТЫ  ТЕКСТО

Неужели и меня, 83-летнего, 
ждет такая участь?

Гаварыць не намёкамі,  
а адкрытым тэкстам

Время, жизнь проверяют каждого чело-
века – на что он способен, чего он стоит. 
К сожалению, не все могут выдержать этот 
экзамен с достоинством. Появилось такое, я 
бы сказал, вульгарное определение – «пофи-
гист». Оно относится к тем, кто абсолютно 
безразличен ко всему, что происходит в стра-
не, где он живет, его не волнуют ни судьба 
Родины, ни будущее общества. Образно гово-
ря, дальше собственного носа он ничего не 
видит и ни о чем слышать не хочет. И, что 
тревожно, таких людей немало.

А сколько вокруг приспособленцев, 
лизоблюдов, а также тех, кого в народе 
называют просто негодяями!

Почему я об этом решил написать? Да 
потому, что сейчас, когда приближаются 
очередные президентские выборы, каждо-
му белорусу очень важно определиться с 
тем, какую позицию он займет в день голо-
сования, кому из кандидатов на высокий 

пост отдаст предпочтение. Пойдут те же 
члены избирательных комиссий на сделку с 
совестью, подыгрывая определенным поли-
тическим силам, или сделают все, чтобы 
не допустить фальсификации результатов 
волеизъявления народа?

У поэта, политика и общественного дея-
теля Владимира Некляева есть острейшее 
стихотворение под названием «Вам!». Он 
негодует, что на авансцене времени ока-
залось очень много тех, кому порядочный 
человек руки не подаст. Неужели разного 
рода подлецы, негодяи, воры, лизоблюды, 
просто бессовестные и безответственные 
людишки сыграют печальную роковую роль 
в это судьбоносное для Беларуси время?

Прошу редакцию «Народной Воли» напе-
чатать стихотворение Владимира Некляева 
«Вам!». Может, многие задумаются…

В ктор САМ СЕНКО.
Гомель.

Услышьте нас, чиновники!

Калі ў нас няма здаровых людзей – 
трэба біць ва ўсе званы!

Перекрестный допрос

Я внимательно слежу 
за тем, как разворачива-
ется избирательная кампа-
ния. Из всех претендентов 
на главную должность в 
стране мне лично импо-
нирует Валерий Цепкало. 
Человек новой форма-
ции, изучил международ-
ный опыт экономических 
реформ, на практике дока-
зал, что может эффектив-
но действовать как менед-
жер. 

Кто меня удивил, 
так это, конечно, Олег 
Гайдукевич. Вспоминаю 
его многочисленные 
интервью, которые он 
давал за несколько меся-
цев до объявления даты 
проведения выборов. Чего 
он только не наговорил: и 
что у нас, в Беларуси, пол-
ная демократия, и что уча-
стие в голосовании явля-
ется гражданским долгом 
каждого, и что партия, 
которую он возглавляет, 
заранее подготовилась к 
важнейшей политической 
кампании, мол, давным-
давно сформирована ини-
циативная группа по сбо-
ру подписей, и что чуть 
ли не во всех участковых 
комиссиях будут ее пред-
ставители.

Для меня не стало 
новостью, когда узнал, 
что на специально созван-
ном съезде ЛДПБ он, 
Олег Гайдукевич, удосто-
ился чести баллотиро-
ваться от партии на пост 
Президента Республики 
Беларусь. Казалось бы, раз 
ты так активно ратовал 
за выборы и тебе оказа-
ли такое высокое дове-
рие, то и действуй вов-
сю, честно конкурируй с 
другими претендентами 
на главную должность в 
стране. Но не прошло и 

пары недель после того, 
как Центральная избира-
тельная комиссия разре-
шила приступить к сбору 
подписей, как появилось 
сообщение: Гайдукевич 
отказался от дальнейшего 
участия в избирательной 
кампании. Может, неожи-
данно заболел? Нет, моло-
дой, здоровьем пышет. 
Может, в партии пере-
думали, дали ему отбой? 
Но не слышно было, что-
бы по-новому собирался 
съезд, принималось соот-
ветствующее решение. 
Значит, партайгеноссе 
ушел «с поля боя» или по 
собственной инициативе, 
или с подсказки, по раз-
ным версиям, «Красного 
дома». В любом случае из 
его выдвижения получил-
ся пшик.

Скажете: что это за 
партия, лидер которой 
вначале заручается ее под-
держкой, а затем уходит в 
кусты? И я об этом поду-
мал. У меня лично сло-
жилось впечатление, что 
ЛДПБ далеко не та пар-
тия, которую все время 
так рекламирует тот же 
Олег Гайдукевич (раньше 
это делал его отец, мно-
го лет ее возглавлявший). 
Я не верю, что в рядах 
этой партии насчитыва-
ется несколько десятков 
тысяч человек. На бума-
ге, может, так и выглядит, 
но в действительности 
количество членов значи-
тельно меньше, если это 
вообще не своеобразная 
группа заангажированных 
людей. Если бы это была 
серьезная действующая 
партия, то не получился 
бы такой курьез с выдви-
жением ее руководителя 
в число претендентов на 
пост Президента страны 

и с тем, как он вдруг ни 
с того ни с сего снялся с 
избирательной гонки.

Говорят, яблоко от 
яблони недалеко пада-
ет. Поведение молодого 
Гайдукевича напоминает 
мне то, как когда-то дей-
ствовал его отец, будучи 
много лет председателем 
партии. Несколько раз он 
баллотировался на пост 
Президента страны и всег-
да получал в свою поддерж-
ку мизер голосов. Да что 
рассуждать – он не смог 
попасть даже в Минский 
городской Совет, столич-
ные избиратели отказали 
ему в доверии. Но, под-
черкну, всегда, когда про-
водились президентские 
выборы, он играл роль 
спарринг-партнера того, 
кто по-прежнему оста-
вался высшим должност-
ным лицом государства. 
И, понятно, это было 
оценено по достоинству: 
Гайдукевич-старший, если 
не ошибаюсь, два срока 
занимал кресло в парла-
менте. Кстати, и молодой 
Гайдукевич, сменив мили-
цейскую форму на цивиль-
ный костюм, оказался в 
Палате представителей. 
Полагаю, что случайностью 
тут и не пахнет. В нашей 
«демократической» стране 
есть заказ на таких людей, 
как отец и сын Гайдукевичи.

Ну да Бог с ними! Хоть 
я и в самом деле удивил-
ся демаршу Гайдукевича-
младшего, но из-за него 
я, может, и не взялся бы 
за перо. Пользуясь случа-
ем, хочу вот обратиться к 
одному из тех, кто не снял-
ся с президентской гон-
ки, а считает, что только 
он имеет право занимать 
в стране самый высокий 
государственный пост. 

Думаю, все догадались, кого 
я имею в виду – конечно 
же Александра Лукашенко. 
А обращаюсь к нему через 
газету вот по какому пово-
ду. Сколько раз за 26 лет 
слышал от него: если ты 
что-то пообещал – обяза-
тельно сделай. Но как он 
сам держит слово? Не один 
год прошел после того, как 
А.Лукашенко заявил наро-
ду, что все сгоревшие в так 
называемое перестроечное 
время денежные вклады 
будут компенсированы с 
учетом индексации. А что 
сегодня имеем? Ничего. 
В других постсоветских 
республиках эту жизненно 
важную для людей про-
блему давно решили, но 
только не у нас. Строятся 
дворцы, проводятся пара-
ды, разные увеселительные 
мероприятия, а вот на то, 
чтобы рассчитаться с обво-
рованными и теперь обез-
доленными людьми, – на 
это, видите ли, денег у госу-
дарства нет.

Меня да и многих-мно-
гих других граждан волну-
ет, что же скажет на сей 
счет Александр Лукашенко 
накануне голосования. 
Печально, что огромное 
количество людей ушло в 
мир иной, так и не полу-
чив свои кровно зарабо-
танные деньги. Неужели 
и меня, 83-летнего, ждет 
такая участь? Этот вопрос 
я адресую вам, Александр 
Григорьевич, как, впро-
чем, и всем остальным 
претендентам на наивыс-
ший пост в государстве. 
Занять его имеют право 
только те, у кого слова не 
расходятся с делом.

ван Андреев ч 
О ОРО Н К  канд дат 

техн че к х наук.
г.Дзержинск.

ПО ВА Е  ПРОС БЕ

Вам!
Помню себя в подростковом пальто.
Мы шалопутными были мальцами,
Но подлецами не был никто!..
Где вы учились
быть подлецами?
Мы не на то направляли умы,
Были наивными мы разгильдяями,
Но негодяями не были мы!..
Где вы учились
быть негодяями?
Холод насквозь прожигал нас огнём,
Вороном голод каркал над нами,
Но мы не стали отребьем, ворьём!..
Где вы росли?
Как вы стали ворами?

Да, мы боялись тюрьмы, Колымы,
Жить мы хотели нормальными жизнями,
Но жополизами не были мы!..
Как удалось вам
стать жополизами?

Да, чтоб не сдохнуть в грязи и пыли,
Мы продавали поэмы и повести,
Только мы совесть продать не могли!..
Вам не понять это –
Людям без совести.

Вам, кто целуется с мразью взасос
В царских дворцах ли, в палатах ли князьих,
Стать человеками не удалось...
Но удалось –
человеческой мразью!

лад р Е Е

ПРО У СЛОВА!

SOS!

Здравствуйте, уважае-
мые сотрудники «Народной 
Воли»!

Пишет вам Ядвига 
Иосифовна Вайняк. Вашу 
газету выписываю и читают 
лет двадцать кряду.

Мне уже 71 год, люблю 
правду, ценю в людях чест-
ность, порядочность – все 
это нахожу на страницах 

вашего издания. Написать 
же вам меня заставило вопи-
ющее поведение наших мест-
ных властей, в том числе 
депутатов.

Уже 10 лет я предлагаю 
заасфальтировать в нашей 
деревне проезжую часть по 
улицам Ленина, Московской, 
Дзержинского. Звонила 
председателю райиспол-

кома А.В.Каминскому, но 
внятного ответа не получи-
ла. Обращалась к местным 
депутатам – все бесполезно. 
Писала в Брестский облис-
полком А.Лису – ответа нет. 
Иногда по названным ули-
цам пройдет грейдер, после 
которого остается много 
ям, а значит, проблема не 
решается.

Понимаю, теперь только 
и разговоров, что о корона-
вирусе. Но эпидемия эпи-
демией, а нужно решать и 
чисто хозяйственные вопро-
сы. Будь наши чиновники 
более ответственными, более 
рачительными, я уверена, 
давно нашли бы возмож-
ность заасфальтировать в 
нашей деревне три улицы.

Напечатайте мое письмо 
в «Народной Воле». Может, 
кто из высоких начальников 
прочитает его, и, дай Бог, 
решится проблема нашей 
деревни.

дв га  
о овна  

ВА Н К.
Деревня Литва 

Ляховичского района.

Добра, што ў адным з апошніх 
нумароў «Народная Воля» звярнула 
ўвагу на статыстыку, якая падаец-
ца Міністэрствам аховы здароўя ў 
сувязі з каранавіруснай эпідэміяй. 
Калі верыць афіцыйным справа-
здачам, то колькасць людзей, якія 
памерлі ў выніку распаўсюджвання 
інфекцыі, ужо перавысіла тры 
сотні. Некаторыя незалежныя экс-
перты кажуць, што гэта лічба не 
адпавядае рэальнасці. Маўляў, 
каб не ўзбуджаць насельніцтва, 
с іт уа цыя а длю с т р оў ваецца 
неаб’ектыўна, з заніжэннем статы-

стычных дадзеных.
Не буду ўступаць у палеміку 

з гэтай нагоды – рана ці позна 
ўсё высветліцца, і, калі нехта з 
высокіх чыноўнікаў пайшоў на 
падман грамадства, яму давя- 
дзецца несці сур’ёзную адказнасць. 
Мяне насцярожвае тое, пра што 
сказана ў невялічкай рэдакцый-
най інфармацыі, надрукаванай 
у «Народнай Волі» за 12 чэрвеня 
пад загалоўкам «Когда речь идет 
о жизнях людей, политиканству 
не должно быть места». Сапраўды, 
як зразумець кіраўніцтва таго 

ж Міністэрства аховы здароўя, 
якое кожны дзень называе новую 
лічбу памерлых ад каранавіруснай 
інфекцыі, але пры гэтым дадае: 
іх захворванне было абцяжарана 
шэрагам іншых хвароб. Вядома, 
што сярод тых, у каго не хапіла 
сіл змагацца з інфекцыяй, ёсць і 
трыццацігадовыя, і саракагадовыя 
жанчыны і мужчыны. Няўжо ў 
такім маладым узросце ў нас няма 
здаровых людзей? А чаму іх не 
можа быць у пяцьдзясят-шэсцьдзя-
сят гадоў? Але ж калі сыходзіць 
з той жа статыстыкі Міністэрства 

аховы здароўя, якая падаецца ў 
сувязі з каранавіруснай інфекцыяй, 
то ў кожнага беларуса «шэраг 
хранічных захворванняў». Што, уся 
нацыя хворая? Калі так, то чаму ж 
міністр аховы здароўя У.Каранік не 
б’е ва ўсе званы? Гэта ж вялікая 
трагедыя, калі мільёны людзей 
пакутуюць на розныя захворванні.

І ўсё ж не хочацца ў гэта верыць. 
Хутчэй за ўсё, тыя ж чыноўнікі 
Міністэрства аховы здароўя не ў 
ладах з аб’ектыўнай статыстыкай.
Ва іль С ПР НЧ К  а таянны 

чытач Народнай Волі .

ТО БЫЛО

Два друга решили, что после 
защиты дипломов в университе-
те неплохо было бы расслабиться 
на лоне природы. Они подплыли 
на лодке к небольшому островку, 
что образовался в Минском море, 
и растянулись на мягкой траве в 
сладостной неге. Но лежать без 
дела им быстро наскучило, и друзья 
решили «прощупать» друг друга на 
предмет эрудиции. Первым задал 
вопрос Антон, высокий, достаточно 
габаритный парень:

– Скажи мне, в какой стране 
впервые в мире был введен восьми-
часовой рабочий день?

Николай, менее габаритный, но 
очень подвижный, легкий на подъ-
ем молодой человек, выпалил:

– Я думаю, в Англии.
– Да нет, не в Англии.
– Ну, тогда во Франции или в 

Германии.
– И опять мимо. Если не зна-

ешь, то не угадаешь. Запомни: это 
произошло в начале ХХ века в 
Австралии.

– Вот это да! – воскликнул 
Николай. – А теперь ты мне ответь: 
в какой стране находится самый 
южный город земного шара?

Антон задумался, а потом начал 
рассуждать:

– Я думаю, на это претенду-
ют три страны: Новая Зеландия, 
Аргентина и Чили. А вот в какой 
именно? Я все же склоняюсь к 
Чили.

– Правильно склоняешься.
– Ура! Выиграл! А скажи мне, 

Миколка, какие перелетные птицы 
являются рекордсменами по даль-
ности беспосадочного перелета?

– Вопрос, конечно, интерес-
ный… – начал Николай. – Я знаю, 
что к перелетным птицам отно-
сятся журавли, лебеди, дикие гуси 
и дикие утки, а вот какие именно 
являются рекордсменами, затруд-
няюсь ответить.

– Так знай: самыми выносливы-
ми являются дикие гуси.

– Ну что, Антон, коль речь 
зашла на биологическую тему, то, 
может, скажешь: кто из представи-
телей животного мира может раз-
вивать самую высокую скорость?

– Наверное, это все-таки гепард, 
– ответил Антон.

– Да нет, сокол намного быстрее. 
Он может развить скорость до 180 
километров в час. Никто больше на 

такое не способен. А назови самого 
крупного хищника среди предста-
вителей животного мира.

– Я думаю, это белый медведь, – 
последовал ответ.

– Плохо думаешь, – парировал 
Николай. – Все почему-то забы-
вают, что существуют акулы, вес 
которых может достигать несколь-
ких тонн.

– Ты прав, – согласился Антон. 
– Тебе хорошо известно, что в про-
цессе эволюции животный мир 
претерпел значительные изменения 
и нынешних представителей фау-
ны, наверное, невозможно срав-
нить с животными доисторических 
времен. Но все-таки остались осо-
би, которые дошли до наших дней 
в первозданном виде. Как ты дума-
ешь, кто это?

– Наверное, я на этот вопрос не 
отвечу, – сдался Николай.

– Так знай: это рыбы. Какими 
они были миллионы лет назад, 
такими и остались. Единственные!

– Теперь моя очередь, – отпа-
рировал Николай. – Какие народы, 
населяющие Европу, исповедуют 
буддизм?

– А разве такие есть? – удивил-
ся Антон.

– Представь себе, есть. 
Единственная народность – это 
калмыки, населяющие южные сте-
пи России. А может, назовешь стра-
ну, название которой состоит всего 
из трех букв?

Антон задумался и начал пере-
бирать в памяти все страны, которые 
приходили на ум. Наконец просиял:

– А ты знаешь, существует 
такая страна – Республика Чад.

– Молодец! – похвалил 
Николай.

– Если речь зашла об Африке, 
то, может, назовешь страну, в кото-
рой выпадает снег? – не сдавал 
позиций Антон.

– Не знаю такой. В Африке – снег?
– Да, есть такая страна – Лесото. 

Она расположена на высокогорном 
плато, высоко над уровнем моря. 
Это обусловливает обильные снего-
пады, – прокомментировал Антон.

– Может, назовешь самый 
тяжелый металл? – задал вопрос 
Николай.

– А разве это не свинец? – уди-
вился Антон.

– Нет, дорогой. Есть такой 
металл – осьмий.

– Да, редкий элемент таблицы 
Менделеева, – согласился «ответ-
чик». – Тогда вопрос на засыпку: 
в какой опере одно из главных 
действующих лиц поет аж четыре 
арии?

Николай задумался.
– Насколько я знаю, больше 

двух арий в операх никто не поет.
– В принципе, это действитель-

но так, – согласился Антон, – но 
бывают исключения.

– Что-то ничего подобного не 
могу вспомнить, – сдался Николай.

– Так вот знай, – напутство-
вал Антон, – в опере Рубинштейна 
«Демон» как раз Демон и поет 
четыре арии: «Проклятый мир», 
«На воздушном океане», «Не плачь, 
дитя» и «Я тот, которому внима-
ла…».

– Да, ты абсолютно прав, я это 
вспомнил, – заключил Николай.

Наконец Николай решил 
несколько видоизменить форму 
вопросов:

– А ты знаешь, Антон, какое 
было меню царских столов в России 
в честь знатных гостей в давние 
времена? Как ты думаешь, как был 
накрыт стол в честь австрийского 
посла в XVI веке?

– Наверное, было много дичи, – 
ответил Антон.

– Я, например, однажды это 
вычитал и постарался запомнить, – 
продолжал Николай. – Перечисляю: 
блюда из лебедей, журавлей, пету-
хов рассольных с инжиром, куриц, 
тетеревов с шафраном, рябчиков со 
сливами, уток с огурцами, гусей, 
зайцев в лапше и репе. А подавали 
еще мозги лосиные, уху, а также, 
конечно, калачи, пироги с мясом, 
с сыром, с сахаром, блины, оладьи, 
не говоря уже о всяких наливках 
ягодных, медовухе.

– Да, совсем не слабо! – вос-
кликнул Антон. – Я с удовольстви-
ем посидел бы за таким столом.

– А я с удовольствием соста-
вил бы тебе компанию, – вторил 
Николай.

На этом друзьям пришлось пре-
кратить «перекрестный допрос», 
так как небо заволокло тяжелыми 
грозовыми тучами и пришлось 
срочно искать укрытие.

Однако тренировка мозгов дру-
зьям пришлась по душе.

рне т Ш ШКЕВ Ч.
Минск.

ОЛАС НАРОДА

Неяк я слухаў эмацыйнае выступленне 
Аляксандра Лукашэнкі. Ён закранаў пытанні 
не толькі ўнутранай, але і знешняй палітыкі. 
Асцярожна казаў пра пазіцыю расійскай 
вярхушкі.

Чаго баяцца? Я лічу, што пра гэта і многае 
іншае трэба не намёкамі гаварыць, а адкрытым 
тэкстам, без усякай таямнічасці і загадкавасці. 
Я на месцы Лукашэнкі сказаў бы: Пуцін, спыні 
агрэсію, аддай усё, што ты ўзяў чужое! Вярні 
тэрыторыі, якія ты адхапіў у Грузіі, ва Украіны, 

не спакушайся на краіны Балтыі і, не дай Бог, на 
нашу Беларусь!

Навокал столькі падману, асабліва ў знешняй 
палітыцы, што часам цяжка вызначыць ісціну. Не 
ведаеш, ад чаго адштурхнуцца, чым кіравацца. І 
вельмі востра гэта адчуваеш напярэдадні чарго-
вых прэзідэнцкіх выбараў.

Ка ту ь РКАВЕ  ылы д антнік  
выдатнік аявой і алітычнай 

адрыхто кі.
г.Бабруйск.

На ранчы: хто  каго
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НА СВЯЗИ  БЕРЛИН

Как БелАЭС готовится к интеграции в энергосистему
Белорусская АЭС после выхода на проектную мо ность будет про звод ть около 0  электроэнерг  в стране. Сейчас энергос стема готов тся работать в новых услов ях.  меропр ят ях по нтеграц , стро тельстве 

резервных энерго сточн ков  перспект вах экспорта электроэнерг  в нтервью Б Л А рассказал генеральный д ректор ГП  «Белэнерго» Павел Дрозд.

Что нужно знать  
об американских войсках  

в Германии
з за недостаточных, по мнен ю рампа, расходов Берл на на оборону Ваш нгтон сокра ает  

ч сленность сво х войск в РГ. В какую сумму обход тся х содержан е Герман   почему немецк е пол т к  
кр т куют решен е рампа

ИЗ ПЕРВЫ  УСТ

НОВОСТИ ТЕ НИКИ

– Первый блок Белорусской 
АЭС уже готовится к физическо-
му пуску. Как произойдет встраи-
вание АЭС в энергосистему стра-
ны, все ли для этого готово? Как 
будет обеспечена сбалансирован-
ная работа энергосистемы?

– Стратегия развития элек-
троэнергетической отрасли 
Беларуси определена Концепцией 
энергетической безопасности 
и Комплексным планом разви-
тия электроэнергетической сфе-
ры до 2025 года с учетом ввода 
Белорусской атомной электростан-
ции. Одно из направлений реали-
зации энергетической стратегии – 
строительство и ввод в эксплуата-
цию атомной электростанции.

По комплексному плану разви-
тия электроэнергетической сферы 
предусмотрен ряд технических и 
организационных мероприятий. Это 
позволит обеспечить регулирование 
баланса электрических мощностей 
республики в условиях неравномер-
ности суточного графика электропо-
требления с учетом складывающейся 
структуры генерирующих мощно-
стей белорусской энергосистемы.

Так, предусматривается оптими-
зация структуры высокоманеврен-
ного резерва мощности, который с 
учетом единичной мощности энер-
гоблоков АЭС должен составлять 
не менее 1200 МВт. Планируется 
частичное размещение этого резер-
ва на оборудовании, находящемся в 
работе (до 400 МВт, как и сейчас), 

а также строительство энергоисточ-
ников на базе газотурбинных уста-
новок (порядка 800 МВт). Эти энер-
гоисточники будут предназначены 
для работы в маневренном режиме 
и способны за время не более 15 
минут обеспечить включение в сеть, 
гарантированный выход на полную 
мощность и работу в течение време-
ни (около 12–16 часов), необходимо-
го для включения дополнительного 
оборудования белорусской энергоси-
стемы.

Для обеспечения дополнитель-
ного регулирования и компенсации 
неравномерности суточного гра-
фика нагрузок белорусской энер-
госистемы планируется установить 
на электростанциях и котельных 
энергосистему электрокотлов (до 
916 МВт), в том числе с баками-
аккумуляторами, предназначенны-
ми для работы в ночные часы.

В 2016 году приняты в эксплуа-
тацию электрокотлы на Гомельской 
ТЭЦ-2 суммарной мощностью 80 
МВт, в 2019 году установлен котел в 
Костюковичах мощностью 10 МВт. В 
2020 году приняты в эксплуатацию 
электрокотлы на районной котель-
ной «Черниговская» в Гомеле, на 
Гродненской ТЭЦ-2 и на мини-ТЭЦ 
«Северная» в Гродно суммарной 
мощностью 108 МВт. Оставшиеся 15 
объектов запланированы к приемке 
в эксплуатацию в этом году.

Напомню, что в декабре 2018 
года завершен масштабный про-
ект по выдаче мощности и связи 

Белорусской АЭС с энергосисте-
мой страны. По проекту построено 
более 1 тысячи километров воз-
душных линий электропередачи 
напряжением 330 кВ, проведена 
реконструкция около 700 кило-
метров действующих воздушных 
линий 110–330 кВ. Также были 
реконструированы четыре крупные 
подстанции и построена новая под-
станция 330 кВ «Поставы».

– Как после запуска Белорусской 
АЭС будут работать крупные 
тепловые электростанции?

– После ввода в эксплуата-
цию и выхода обоих энергоблоков 
Белорусской АЭС на проектную элек-
трическую мощность все ТЭЦ, вхо-
дящие в состав объединения, будут 
работать исключительно по теплофи-
кационному циклу, который преду-
сматривает отпуск преимущественно 
тепловой энергии потребителям.

– Одно из условий надежной 
работы – создание резервных источ-
ников. Где они появятся и в какие 
сроки? Будет ли привлекаться меж-
дународное финансирование?

– В соответствии с комплексным 
планом развития электроэнергети-
ческой сферы до 2025 года с уче-
том ввода БелАЭС предусмотрено 
строительство пиково-резервных 
энергоисточников на базе газотур-
бинных установок либо газопорш-
невых агрегатов суммарной мощ-
ностью 800 МВт на четырех объек-
тах: Лукомльской ГРЭС – 150 МВт, 
Новополоцкой ТЭЦ – 100 МВт, 

Березовской ГРЭС – 250 МВт и 
Минской ТЭЦ-5 – 300 МВт.

Сейчас по всем проектам раз-
рабатывается проектно-сметная 
документация, выбраны поставщи-
ки основного оборудования. В соот-
ветствии с графиками завершение 
реализации проектов предусмотрено 
в ноябре-декабре 2021 года.

Финансирование ведется за 
счет средств инвестиционного 
фонда Министерства энергетики, 
собственных средств энергоснаб-
жающих предприятий и кредитных 
ресурсов банков Беларуси.

– Какой будет доля перво-
го блока БелАЭС в выработке 
электроэнергии в 2020-м и 2021 
годах? Какой объем электроэнер-
гии будут вырабатывать оба бло-
ка после запуска?

– Достижение проектной годо-
вой мощности Белорусской АЭС 
планируется в 2023 году, когда 
объем производства достигнет 
18,5 миллиарда кВт·ч, что соста-
вит 42,8% от электропотребления 
(брутто) республики, которое в 
указанный период ожидается на 
уровне 43,2 миллиарда кВт·ч.

– Может ли повлиять техниче-
ски на нашу энергосистему плани-
руемый выход некоторых стран 
из БРЭЛЛ?

– Сейчас белорусская энерго-
система и энергосистемы стран 
Балтии взаимодействуют в рам-
ках синхронно работающего энер-
гообъединения «Электрическое 

кольцо Беларусь–Россия–Эстония–
Литва–Латвия» (ЭК БРЭЛЛ). 
Непосредственные межгосудар-
ственные электрические связи име-
ются с Литвой: четыре транзитные 
линии электропередачи номиналь-
ным напряжением 330 кВ, а также 
ряд линий напряжением 110 кВ и 
35 кВ.

Присоединение энергосистем 
стран Балтии к энергообъедине-
нию Европейского Союза ENTSO-E 
приведет к отключению указанных 
межгосударственных линий элек-
тропередачи.

Вместе с тем возможность 
выхода энергосистем стран Балтии 
из параллельной работы учитыва-
лась при рассмотрении перспектив 
развития белорусской энергосисте-
мы. В частности, при проектирова-
нии и строительстве электросете-
вой инфраструктуры в рамках схе-
мы выдачи мощности Белорусской 
АЭС учитывалось возможное отде-
ление энергосистем стран Балтии.

Кроме того, для нивелирования 
последствий отключения межгосу-
дарственных электрических связей 
между Беларусью и Литвой разра-
ботан и в настоящее время реали-
зуется план мероприятий по допол-
нительному сетевому строительству. 
Это поможет обеспечить надежное 
электроснабжение приграничных с 
Литвой районов Беларуси.

– Ранее не исключалась воз-
можность строительства новой 
линии для поставок электроэнер-

гии в Латвию. Польше предлага-
лось построить совместно вставку 
постоянного тока с возможно-
стью в дальнейшем работать син-
хронно с Европейским Союзом. 
Ведутся ли сейчас соответству-
ющие переговоры с коллегами и 
при каких условиях они могли бы 
быть реализованы?

– После ввода в работу 
Белорусской АЭС экспортный 
потенциал белорусской энерго-
системы значительно возрастет. 
Учитывая позицию Литвы по введе-
нию запрета на торговлю электро- 
энергией после начала производства 
электроэнергии на Белорусской 
АЭС, ГПО «Белэнерго» выражает 
заинтересованность в развитии 
взаимовыгодных торговых отноше-
ний с Латвией, Польшей и другими 
странами, в частности, для возмож-
ности экспорта электроэнергии.

Деловые круги стран Балтии и в 
частности Латвийской Республики 
выражают заинтересованность 
во взаимовыгодном сотрудниче-
стве по торговле электроэнергией. 
Различные компании регулярно 
обращаются в ГПО «Белэнерго», 
заявляя об интересе к приобрете-
нию белорусской электроэнергии.

Анализ цен на электроэнергию 
на польской бирже TGE показыва-
ет, что экспорт электроэнергии из 
Беларуси мог бы быть конкурен-
тоспособным на польском рынке 
электроэнергии в определенные 
периоды. При этом спрогнозиро-

вать динамику уровня цен на поль-
ской бирже TGE не представляется 
возможным.

Между Беларусью и Польшей 
существует одна двухцепная линия 
электропередачи 110 кВ Брест-2 
– Вулька-Добринска, с помощью 
которой в 2001–2008 годах велась 
торговля электроэнергией. В насто-
ящее время обмена электроэнер-
гией между Беларусью и Польшей 
нет, а имеющиеся межгосудар-
ственные связи без дополнитель-
ного строительства не могут быть 
использованы для передачи элек-
трической энергии.

Начиная с 2009 года ГПО 
«Белэнерго» прорабатывало разви-
тие белорусско-польского диалога на 
самых разных уровнях (как на уровне 
хозяйствующих субъектов, так и на 
межправительственном уровне) по 
вопросу возобновления взаимных 
поставок электроэнергии и строи-
тельства вставки постоянного тока.

С технической точки зрения 
проработаны различные варианты 
строительства межгосударствен-
ных электрических связей между 
Беларусью и Латвией, а также вари-
анты по возобновлению работы 
существующей межгосударствен-
ной линии электропередачи между 
Беларусью и Польшей.

В настоящее время ведут-
ся переговоры и консультации с 
рядом компаний по вопросам раз-
вития данных межгосударственных 
электрических связей.

Президент США Дональд Трамп 15 
июня заявил, что численность американ-
ских военных, находящихся в ФРГ, будет 
сокращена до 25 тысяч. Свое решение он 
объяснил тем, что Германия «не выполнила 
обязательств» по финансированию НАТО. 
По словам Трампа, размещение американ-
ских войск в Германии приносит США 
«огромные расходы», а Берлин нечестно 
ведет торговые дела. «Мы пострадали в 
отношении торговли, и мы пострадали в 
отношении НАТО», – подчеркнул Трамп.

Распоряжение о сокращении дисло-
цированных в ФРГ американских войск 5 
июня подписал советник президента США 
по национальной безопасности Роберт 
О’Брайен. По данным газеты The Wall Street 
Journal, численность личного состава аме-
риканского контингента сократится более 
чем на четверть – к сентябрю страну долж-
ны покинуть 9500 американских солдат и 
офицеров из размещенных в ней 34.500 
американских военнослужащих.

Более 760 миллионов евро  
из бюджета ФРГ на 

содержание военных США
Трамп неоднократно критиковал 

Германию за недостаточные, по его мне-
нию, расходы на оборону. В августе 2019 
года тогдашний посол США в ФРГ Ричард 
Гренелл грозил частичным выводом амери-
канских войск из ФРГ в Польшу, если пра-
вительство в Берлине не увеличит военный 
бюджет. «Просто оскорбительно ожидать, 
что американские налогоплательщики 
будут и впредь платить за более чем 50 
тысяч американцев в Германии, в то время 
как немцы тратят свой торговый про-
фицит на собственные нужды», – заявлял 
тогда Гренелл.

Между тем правительство ФРГ за 
последние семь лет потратило на содер-
жание американского военного контин-
гента в Германии более 760 миллионов 
евро. Об этом в августе 2019 года сооб-
щило агентство dpa со ссылкой на копию 
ответа Министерства финансов ФРГ на 
запрос депутата бундестага от Левой пар-
тии Бригитте Фрайхольд.

Из документа следует, что эти деньги 
были израсходованы в числе прочего на 
пенсии для бывших сотрудников и эксплу-
атацию земельных участков и зданий. Еще 
сотни миллионов евро были отданы под 
строительство на американских базах. Из 
480 миллионов евро, выделенных прави-
тельством с 2012-го до 2019 года на строи-
тельство расположенных в Германии воен-
ных объектов партнеров по НАТО, почти 
все деньги приходятся на объекты США, 
следует из ответа германского Минфина.

Контингент войск США в ФРГ – 
самый крупный в Европе

ФРГ была неотъемлемой частью обо-
ронной стратегии США со времен Второй 
мировой войны, когда американцы вместе с 
союзниками – Великобританией, Францией 

и СССР – разделили Германию на оккупа-
ционные зоны и управляли ими в течение 
десяти лет. В 1954 году ФРГ была при-
нята в НАТО, одновременно был отменен 
оккупационный режим на ее территории и 
восстановлен государственный суверени-
тет. Заключенное в том же году Парижское 
соглашение, регулирующее порядок разме-
щения войск НАТО на территории ФРГ, 
остается в силе по сей день.

В 1990 году в Германии находилось 
около 400.000 иностранных военнослу-
жащих, половину из которых составляли 
американцы. Впоследствии численность 
войск США в ФРГ резко сократилась. 
Это можно объяснить как падением 
Берлинской стены и окончанием холод-
ной войны, так и возникновением новых 
конфликтов в других регионах планеты, 
в частности началом первой войны в 
Персидском заливе.

Несмотря на сокращение американ-
ского военного присутствия, в Германии 
до сих пор расположен самый крупный 
контингент войск США в Европе. По 
этому показателю ФРГ занимает второе 
место в мире: больше американских сол-
дат (около 50.000) дислоцировано только 
на территории Японии.

Впрочем, численность войск США в ФРГ 
продолжает сокращаться: еще в 2006 году в 
Германии проходили службу 72.000 человек 
– примерно в два раза больше, чем сегодня.

ВМС, пехота, авиация...
На территории Германии в данный 

момент расположены пять из семи аме-
риканских гарнизонов в Европе (два 
других находятся в Италии и Бельгии). 
Штаб-квартира армии США находится 
в Висбадене – небольшом городке в 40 
километрах от Франкфурта-на-Майне, 
а штаб Сил морской пехоты США – в 
городке Беблингене на юго-западе стра-
ны. Американские авиабазы расположены 
в Рамштайне и Шпангдалеме. Вдобавок 
принято считать, что на авиабазе бун-

десвера в Бюхеле хранятся до 20 амери-
канских ядерных боеголовок. Кроме того, 
авиабаза «Рамштайн» используется в каче-
стве центра управления беспилотниками, 
задействованными на Ближнем Востоке.

При этом стоит отметить, что на аме-
риканских авиабазах размещены не толь-
ко военнослужащие и их семьи, но и 
многочисленный гражданский персонал. 
В частности, база «Рамштайн» выглядит 
как небольшой городок: помимо военных 
объектов здесь есть американские школы, 
торговые центры, почтовое отделение и 
полицейский участок. Зачастую в каче-
стве единственного платежного средства 
здесь используется американский доллар.

Базы также нередко служат крупней-
шим, если не единственным, работодате-
лем для местного населения в близлежа-
щих районах. К примеру, после закрытия 
небольшого американского гарнизона в 
баварском Бамберге местная экономика 
понесла большие потери.

Немецкие политики критически 
относятся к выводу 
американских войск

Большинство немецких политиков кри-
тически отнеслись к перспективе сокраще-
ния американского военного присутствия в 
Германии. «Войска США находятся в ФРГ не 
для того, чтобы защищать Германию. Они 
там для того, чтобы защищать трансат-
лантическую безопасность», – заявила посол 
ФРГ в США Эмили Хабер.

Координатор трансатлантического 
сотрудничества при правительстве ФРГ 
Петер Байер опасается ослабления Запада 
и обращает внимание на другой аспект 
– на растущие амбиции и роль Китая. 
Составить ему достойную конкуренцию 
США и Европа, по мнению Байера, могут 
только сообща, американские же солдаты 
служат укреплению трансатлантических 
связей. «У западного союза есть надежное 
будущее, только если он будет сплочен-
ным», – указал Петер Байер.

У СОСЕДЕ

СЛЫ АЛИ?

Запас хода электрокара Tesla Model S  
достиг рекордных 402 миль

Пекин останавливает авиасообщение 
из-за новой вспышки COVID-19

Международные аэропорты стол цы К тая отмен л  более 900 
внутренн х рейсов, сооб ает АСС со ссылкой на данные аэропортов.

В Москве открылись веранды кафе ВОЗ назвала 
научным прорывом 

британское 
исследование  

о лечении COVID-19
но показало,  

что спользован е 
корт костеро да дексаметазона 
позволяет сн з ть смертность 

сред  пац ентов с коронав русом, 
сооб ается на сайте В .

Руководитель исследования профессор 
Оксфордского университета Питер Хорби 
отметил, что дексаметазон должен быть 
незамедлительно включен в используемые 
в мире протоколы лечения коронавирус-
ной инфекции.

Исследование, которое началось в 
марте, было посвящено изучению эффек-
тивности методик лечения зараженных 
коронавирусом. В нем приняли участие 
11,5 тысячи пациентов из 175 британских 
больниц.

Кроме дексаметазона эксперты изуча-
ли также эффективность антиретровирус-
ного препарата лопинавира/ритонавира, 
антибиотика азитромицина, иммуноде-
прессанта тоцилизумаба, переливания 
больным плазмы крови пациентов, пере-
несших COVID-19, а также противома-
лярийного препарата гидроксихлорохина.

Ученым не удалось обнаружить под-
тверждение того, что гидроксихлорохин 
снижает смертность среди больных коро-
навирусом и ускоряет процесс выздоров-
ления. При этом использование дексаме-
тазона в дозировке 6 мг в день позво-
лило на треть снизить смертность среди 
пациентов на искусственной вентиляции 
легких по сравнению с контрольной 
группой, а также на одну пятую – сре-
ди пациентов, получавших кислород. 
Однако на больных, которым не требо-
валась респираторная поддержка, пре-
парат никак не повлиял.

Запас хода электромоби-
ля Tesla Model S Long Range 
Plus, рассчитанный по методи-
ке Агентства по охране окру-
жающей среды США (EPA), 
впервые превысил 400 миль и 
составил 402 мили (647 кило-
метров), что является рекор-
дом для серийных электрока-
ров. Об этом сообщается на 
сайте Tesla.

Как напоминает The Verge, 
версия Long Range Plus была 
представлена в феврале. Эта 
модификация сменила Tesla 
Model S Long Range. С учетом 
недавнего снижения цен такая 
модификация электрокара 
стоит от 75 тысяч долларов 
США.

Изначально запас хода 
этой модификации Tesla Model 
S в EPA оценили в 391 милю 

(629 километров), и эта оцен-
ка стала причиной конфликта 
между ведомством и компа-
нией – в Tesla заявляли, что 
специалисты EPA допусти-
ли ошибки при тестирова-
нии, что привело к потере 2% 
заряда батареи машины и не 
позволило преодолеть рекорд-

ную отметку в 400 миль. В 
EPA утверждали, что методи-
ка оценки запаса хода была 
полностью соблюдена.

Судя по всему, запас хода 
Tesla Model S Long Range Plus 
был зафиксирован по итогам 
нового теста. В сообщении 
Tesla говорится, что достичь 

такого результата удалось за 
счет снижения массы автомо-
биля, улучшения аэродинами-
ки колес, системы рекупера-
ции и программного обеспе-
чения. В целом усилия инже-
неров привели к росту запаса 
хода автомобиля почти на 20% 
по сравнению с Tesla Model S 
100D 2019 года при исполь-
зовании батарей одинаковой 
мощности.

Напомним: инвесторы 
ожидают, что в скором време-
ни компания Tesla представит 
новые батареи для электромо-
билей, которые будут стоить 
дешевле существующих акку-
муляторов, обеспечат электро-
карам больший запас хода 
без подзарядки и будут иметь 
более продолжительный срок 
службы.

ВРИКА!

В частности, рейсы 
отменены в аэропортах 
Дасин и Шоуду. Лица, 
которые собираются 
уехать из Пекина, должны 
иметь при себе медицин-
скую справку об отсут-
ствии у них COVID-19.

Из расписания Шоуду 
на 16 июня исчезло более 
половины рейсов – 634. 
Самый крупный аэро-
порт Пекина Дасин не стал 

обслуживать 295 рейсов из 
запланированных 558.

Власти города с 17 июня 
повысили уровень реаги-
рования на чрезвычайную 
ситуацию в области обще-
ственного здравоохране-
ния с третьего до второго. 
Жителям особо опасных с 
эпидемиологической точки 
зрения районов запрещено 
покидать Пекин.

Столичные власти приз- 

вали всех жителей отка-
заться от «поездок не пер-
вой необходимости» и 
оставаться дома.

Кроме того, все началь-
ные и средние школы в 
Пекине закрываются, уча-
щиеся переходят на дис-
танционный режим обу-
чения. Прекращена работа 
университетов, закрыты 
все развлекательные и 
спортивные объекты.

16 июня в Москве начался новый 
этап снятия ограничений: открылись 
летние веранды кафе и ресторанов. Их 
заполнили посетители, многие из кото-
рых не соблюдали объявленный вла-
стями «режим самосохранения», хотя в 
последние дни в городе регистрируют 
в среднем по 1300–1500 новых случа-
ев коронавируса (Mash сообщает, что 
на некоторых нарушителей дистан-

ции составляли протоколы). На летней 
веранде появился даже мэр Москвы 
Сергей Собянин, который еще недавно 
призывал не спешить со снятием ограни-
чений в городе, а потом стал отменять их 
досрочно (по сведениям «Медузы», что-
бы поднять москвичам настроение перед 
голосованием по новой Конституции). 
Вот как выглядели веранды московских 
кафе в первый день после открытия.
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Ці ператворыцца 
Беларусь у 

Страхалюдзію?
З Украіны, з горада Крывы Рог, прыйшла бандэроль, 

а ў ёй прыпавесці Васіля Быкава на ўкраінскай мове – 
«Байки світові». Пераклаў і даслаў кніжку карэнны кры-
варожац Дзмітро Шчарбіна, з якім мы знаёмы толькі 
завочна, праз «Фэйсбук». Ён ніколі не быў у Беларусі, 
нашу мову вывучыў самастойна, чытаючы «Вожык» 
і слухаючы Радыё Свабода. Дзмітро з маленства мае 
сур’ёзныя праблемы са зрокам, лекары забараняюць яму 
заседжвацца пры камп’ютары, але ён усё роўна перакла-
дае і папулярызуе ва Украіне беларускую літаратуру. Як 
самаахвярнік-валанцёр, ніхто яму за гэта не плаціць.

Думаў: пагартаю я тыя «Байки світові» ды пастаўлю 
на ганаровую паліцу. Ну не перачытваць жа ў перакла-
дзе тое, што чытаў у арыгінале! Але дасланая пабрацімам 
кніжка неяк міжволі захапіла мяне, і я прачытаў яе ўсю. 
З удзячным пачуццём да перакладчыка, які змог заха-
ваць лад і настрой быкаўскай прозы.

Здавалася б, Быкаў – наскрозь нацыяналь-
ны пісьменнік (згадайма яго «Знак бяды» ці тыя ж 
прыпавесці, дзе так пазнавальныя беларускія рэаліі). 
Чым ён можа зацікавіць украінскага чытача, які і ў 
сваёй літаратуры знойдзе літаральна ўсё. Аказваецца, 
можа.

Па-першае, нашы суседзі заўсёды памятаюць, што 
Быкаў ваяваў ва Украіне, на Кіраваградчыне. Менавіта 
адтуль у 1944 годзе ў вёску Бычкі на Віцебшчыне прый-
шла на яго «пахаронка». У пасёлку Вялікая Севярынка 
Кіраваградскай вобласці да гэтай пары стаіць помнік 
загінуўшым, на якім сярод іншых пазначана і прозвішча 
Быкава.

Раней я думаў, што ў выпадку з «пахаронкай» 
штабісты нешта наблыталі ў ваеннай неразбяры-
се. Але даследчык Сяргей Шапран, аўтар фунда-
ментальнага двухтомніка «Васіль Быкаў: гісторыя 
жыцця», адшукаў у архіве спіс загінуўшых у тым 
жорсткім баі. І там па-ваеннаму коратка і ясна 
запісана: камандзір стралковага ўзвода лейтэнант 
Васіль Уладзіміравіч Быкаў загінуў 10 студзеня 1944 
года, паведаміць бацькам…

Сам Быкаў у кнізе «Доўгая дарога дадому» прыводзіў 
дзве версіі сваёй «гібелі». Цікаўных адсылаю да гэтай 
кнігі, без якой многае ў быкаўскім жыццяпісе зразу-
мець складана. Зрэшты, у лёсе геніяў выпадковасцяў 
не бывае. Нейкія знакі звыш былі і ёсць і ў той даўняй 
«пахаронцы», і ў тым цяперашнім помніку ў Вялікай 
Севярынцы. Здаецца, Быкаў і не прасіў нікога, каб 
помнік той падкарэктавалі, не бачыў у тым праблемы. 
Можа, верыў у народную прыкмету, паводле якой паха-
ваныя пры жыцці павінны жыць доўга.

Калі кіравацца тымі знакамі, то атрымліваецца, што 
Быкаў загінуў за Украіну – хай сабе і сімвалічна. Не за 
неабсяжную «родину от Буга до Курил», а менавіта за 
Украіну. Бо за спінай лейтэнанта Быкава быў украінскі 
стэп, была Вялікая Севярынка, якую штурмавалі 
нямецкія танкі. Канкрэтна ён абараняў лапік украінскай 
зямлі, а не прасторы і хімеры савецкай імперыі.

Па-другое, быкаўскія прыпавесці гучаць актуаль-
на не толькі для нас, беларусаў, але і для ўкраінцаў. 
Дзмітро Шчарбіна мне напісаў: «Перакладаючы 
«Насарогі ідуць», я проста да дрыжыкаў на скуры 
адчуў – гэта ўсё пра нас, пра наш Крым і наш Данбас». 
Нагадаю, што ў той прыпавесці расказваецца, як адно 
безыменнае племя трапіла пад прыгнёт больш магут-
нага племя, якое адбірала ў сваіх суседзяў зямлю, 
брала ў палон людзей. Захопнікі дзейнічалі нахабна, 
парушаючы ўсе дамовы, аж пакуль не натыкнуліся на 
адчайны, самаахвярны адпор…

«Байки світові», як паведамляе перакладчык, 
можна знайсці ва ўкраінскіх кнігарнях. На вялікі 
жаль, прыпавесцяў Васіля Быкава ў кнігарнях 
беларускіх і днём з агнём не адшукаеш. А шкада. Бо ў 
сваёй кароткай прозе Быкаў паказаў універсальную 
прыроду аўтарытарнай улады, якая пераканана, 
што можа кіраваць пажыццёва. Для яе застрашван-
не і рэпрэсіі – звычайная рэч, як раніцай гарбаты 
папіць.

Ёсць у Быкава прыпавесць, якая так і называецца – 
«Страх». Яе можна распаўсюджваць на перадвыбарных 
пікетах – настолькі там пазнаецца сучасная Беларусь. 
Чытаеш пра краіну Страхалюдзію, дзе галоўным святам 
быў абвешчаны Дзень Дзяржаўнага Страху, дзе нацы-
янальнай ідэалогіяй стала страхафілія, і проста дзіву 
даешся, як пісьменнік здолеў усё прадбачыць. Аматар 
трагічных фіналаў, у той прыпавесці Быкаў адступіў ад 
уласнага правіла і паказаў героя з народа, які выкрадае 
з рэзідэнцыі галоўнага Страхалюдзіна і разбівае гарш-
чок Страху. Аскепкі разлятаюцца па плошчы, і натоўп 
бачыць, што ў гаршку нічога няма...

Кідаючы за краты актывістаў перадвыбар-
най кампаніі і культывуючы ў сённяшняй Беларусі 
страх, улада хоча ператварыць усіх нас у жыхароў 
Страхалюдзіі. Не паспеўшы перажыць нашэсце 
каранавіруса, краіна атрымлівае праз афіцыйныя СМІ 
ледзь не штодня ін’екцыю страхавіруса. Ці ёсць у нас 
ад яго вакцына? Ці справімся мы з ім у зародку альбо 
ён перарасце ў маштабную і небяспечную пандэмію? 
Гэта залежыць ад усяго грамадства.

КР АТЫ ЧАСТНАЯ ЖИЗН

СЛЫ АЛИ?

СЕКРЕТЫ КРАСОТЫ

КУЛУАРЫ

ТЕ  ВРЕ ЕНЕ

В Национальном театре оперы и балета 
Беларуси – вспышка коронавируса

 акую новость на днях распростран л  некоторые белорусск е сайты.
Источники «Народной Воли» в театре 

подтверждают, что у некоторых арти-
стов положительные результаты теста на 
COVID-19. Однако официальной информа-
ции по этому поводу не было. «Народная 
Воля» обратилась за подробностями к гене-
ральному директору Большого Александру 
Петровичу.

– Я пока не готов общаться с прессой 
на эту тему, – вежливо ответил Александр 
Евгеньевич. – Ко мне многие обращаются с 
просьбой дать интервью или комментарий. 
Но я расскажу о ситуации с коронавирусом 
в театре тогда, когда всё закончится.

Пока могу сказать, что у нас есть свой 
медицинский центр, который каждый день 
отчитывается о ситуации, ведется ежеднев-
ный строгий контроль. Но все интервью – 
без обид – намного позже.

– Александр Евгеньевич, а как ваше 
самочувствие? Тест на коронавирус дела-
ли?

– Нет, тест не делал. У меня супруга по 
первому образованию медицинский работ-
ник, она за мной и за собой следит очень 
четко. Мы выполняем все необходимые 
рекомендации.

– Маску носите в публичных местах?
– Это обязательно!

Валентин Елизарьев 
сделал тест 

на коронавирус
У художественного руковод теля Большого театра, 

звестного хореографа, мед к  взял  тест дома, пр чем 
анал зы на 19 сдал  сразу  жена,  дочка 

л зарьева.

– Валентин Николаевич, 
читала, что в Театре оперы и 
балета вспышка коронавируса. 
Паники в театре нет?

– Паники нет. Все работают, 
и театр работает. У нас карантин 
в стране никто не объявлял. Мы, 
кстати, и так артистов на полтора 
месяца отпускали.

Спектаклей у нас нет пример-
но с марта. Сейчас мы прово-
дим только репетиции. Готовим 
премьеры. И новый театральный 
сезон, если не будет второй вол-
ны коронавируса, начнем именно 
с них.

– Сезон начинаете в сентя-
бре?

– Да. 6 сентября планируем 
дать бесплатный концерт на пло-
щади около театра для врачей. 
Будут участвовать и хор, и дет-
ская студия, и симфонический 
оркестр. Дай Бог только, чтобы 
погода была! А дальше уже будем 
показывать на сцене все премьер-
ные спектакли, которые мы за это 

время подготовили.
– А как у вас со здоровьем?
– Нормально. Я проверился на 

коронавирус и семью проверил. 
Результаты отрицательные.

– А где тесты делали?
– Прямо домой ко мне при-

ехала бригада из трех человек в 
скафандрах. Все в подъезде, види-
мо, перепугались… Взяли мазки у 
меня, жены и дочери. И в этот же 
день к вечеру позвонили и сказа-
ли, что результат отрицательный, 
все хорошо.

– То есть в изоляции сидеть 
не пришлось?

– Я, как и весь наш театр, пол-
тора месяца был на самоизоля-
ции. И я вам скажу, что сидеть 
дома – это очень тяжело. Гораздо 
тяжелее, чем на работу ходить!

Время, я вам скажу, не самое 
хорошее. Не знаешь, что на сле-
дующий день с тобой может слу-
читься. Так что берегите себя и 
будьте здоровы!

Мар на КОКТЫШ.

«Носите маски, 
это не смешно!»

звестный белорусск й б знесмен 
Аркад й зра лев ч рассказал, что его тесть  

те а зараз л сь коронав русом.

«Славянский базар» 
не отменили

На фест валь уже продано больше 1  тысяч б летов.

Ці з’явіцца польскі гурт 
«Бегемот» на «Дажынках»?

Рок музыкант Аляксандр Рыгоравіч Таболіч, які з’яўляецца адным з прэтэндэнтаў на прэзідэнцкую 
пасаду, на гэтым тыдні збіраў подпісы на Камароўскім рынку ў свой дзень нараджэння.

«Тесть и теща в прошлый 
вторник по всем симптомам 
подцепили то, с чем мы борем-
ся лучше всех в мире, – рас-
сказал бизнесмен в социаль-
ных сетях. – К тому же их 
коллега по работе с темпера-
турой 39 и подтвержденным 
воспалением легких лежал 
уже несколько дней дома. До 
четверга по-честному пыта-
лись обратить на себя внима-
ние Минздрава. Не удалось. 
В пятницу подключаюсь, и 
им делают анализ. В этот же 
день вечером узнаем: резуль-
тат положительный. В поне-
дельник делаем КТ. У тещи все 
нормально, а у тестя – пнев-
мония. Они оба относятся к 
ведомственной поликлинике 
и, соответственно, к госпита-
лю. Пытаются вызвать врача, 
но их отправляют в пешее эро-
тическое путешествие. Тестя 
кладем в обычную больницу, 

тещу начинаем лечить по про-
токолу. Она пытается дозво-
ниться в поликлинику, что-
бы взять больничный, ответ 
шокировал: мол, нам ничего 
не поступало. Пришлось взять 
результаты анализа, который 
был сделан в пятницу, и отвез-
ти в поликлинику (а это уже 
был понедельник). На 6-й день 
с момента подтвержденного 
вируса объявились из поли-
клиники. Сказали, что лечат 
правильно, и ушли.

У коллеги, от которого, по 
всей вероятности, заразились, 
результата анализа нет до сих 
пор. Соответственно, нет и 
контактов 1-го уровня. Но теще 
каждый день звонят коллеги, у 
которых все симптомы болез-
ни. Лечить их тоже никто не 
спешит.

Носите маски, это не смеш-
но! И не так красиво, как опи-
сывается».

XXIX Международный 
ф е с тив а ль  иск ус с тв 
«Славянский базар в Витебске» 
пройдет с 16 по 20 июля. По 
словам министра культуры 
Юрия Бондаря, «у него есть все 
шансы стать одним из самых 
масштабных open-air фести-
валей». Бондарь отметил, что 
«в этом году фестиваль ста-
нет ближе к своему зрителю, 
выйдя из закрытых залов на 
открытое пространство. В 
этом особенность организаци-
онной модели фестиваля этого 
года».

«Мы начали продавать биле-
ты с февраля, – говорит дирек-
тор фестиваля Глеб Лапицкий. 
– Уже реализовано около 15 
тысяч билетов».

Министр культуры Юрий 
Бондарь подчеркнул: «За все 

время в кассы сдано не более 
70 билетов. Это говорит о 
том, что все этого праздни-
ка ждут. Поэтому в Витебск 
люди приезжают неслучай-
но».

Сольные концерты россий-
ских звезд отменены.

Кстати, как отметил 
Лапицкий, пока рассаживать 
зрителей через одного, чтобы 
соблюсти меры дистанциро-
вания (коронавирус же!), не 
планируется: «Будет рекомен-
дация по масочному режиму – 
будет масочный режим. Пока 
рекомендаций сажать через 
одного нет. Если придет такая 
необходимость, будем выпол-
нять».

В этом году бюджет фести-
валя составил 3,8 миллиона 
белорусских рублей.

– Было вельмі весела, – кажа 
Аляксандр. – На пікеце выступалі 
музыканты, людзі з задавальненнем 
падыходзілі, слухалі музыку і 
падпісваліся за мяне. Таму замест 
запланаваных дзвюх гадзін стаялі там 
аж чатыры. Вялікай чаргі, можа, і не 
было, але народу хапала. Праўда, пакуль 
не падлічвалі, колькі назбіралі подпісаў.

– З якімі пытаннямі звяртаюцца 
людзі да патэнцыяльнага кандыдата 
ў прэзідэнты?

– Са звычайнымі жыццёвымі 
пытаннямі, і падчас пікетаў я зразумеў, 
што можна данесці і сваю думку, і сваю 
пазіцыю. Хаця многіх цікавіць адно: 
што вы збіраецеся змяніць?

– Наколькі вядома, вы абяцалі 

прывезці на «Славянскі базар» 
гурт «Металіка», калі станеце 
прэзідэнтам…

– Не толькі «Металіку», але і 
польскі гурт «Бегемот» на «Дажынкі». 
Праўда, наўрад ці гэта спраўдзіцца, бо, 
шчыра кажучы, не думаю, што наша 
каманда назбірае 100 тысяч подпісаў.

Але ь СВ ТЛАНІЧ.

Можно ли набрать лишний вес на ягодах?
Вот что отвечает на этот вопрос белорусск й д етолог Марта Мар а.

– Ягоды – вкусный источник витаминов, 
микроэлементов, клетчатки и антиоксидантов. И 
все это при небольшой калорийности:

✔ежевика – 31ккал
✔клубника – 33ккал
✔голубика – 35ккал
✔земляника – 41ккал
✔крыжовник – 43ккал
✔красная смородина – 43ккал
✔черная смородина – 44ккал
✔черника – 44ккал
✔малина – 46ккал

✔вишня – 50ккал
✔черешня – 52ккал
Но не всё так просто!
Лично я ближе к осени из года в год наблю-

даю паломничество пациентов, набравших вес на 
витаминках – фруктах и ягодах. И если с фруктами 
более-менее всё ясно (там много сахара, высокий гли-
кемический индекс и небесплатный калораж, поэто-
му фрукты – это поштучная история для стройнею-
щего), то ягоды… Что с ними не так? Калорийность 
у них небольшая, они менее фруктозные. Почему 

же и на них можно набирать вес? Всё просто: кис-
лое послевкусие ягод может провоцировать аппетит, 
заставляя абсолютно незаметно для себя есть больше 
и переедать. Поэтому вот золотые правила употребле-
ния ягод без вреда для фигуры:

1. Никогда не есть ягоды на голодный желудок.
2. Никогда не есть ягоды как самостоятельное 

блюдо, а только после нормального приема пищи.
Пример: 1 килограмм клубники – это всего 

лишь 330 ккал, делим этот килограмм на 5 при-
емов пищи и получаем плюс 66 ккал к блюду!



http://www.nv-online.info77 19 ×ÝÐÂÅÍß 2020 ã.

Т Э Л Е П Р А Г Р А М А

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 22 ИЮНЯ

В Т О Р Н И К , 23 ИЮНЯ

С Р Е Д А , 24 ИЮНЯ

Ч Е Т В Е Р Г , 25 ИЮНЯ

Беларусь 1
.  .  .  Д р е р  

елар с
.  .  .  .  .  .  
.  .  с
.  .  с  к н к
.  .  .  .  на  

р нал н е н с
.  ла н  р
.  а н  над р
.  .  .  .  Отчаянные . 

ер ал
.  .  оевая ед н чка . ер ал
.  .  с  ре на
.  ел р сск е ре е к
.  ан ра а
.  н на  л ка
.  След . ер ал
.  Арена
.  Ден  с р а

Беларусь 2
.  кл а с
.  .  Т ле ар е р
.  .  н  р с  Д к

сер ал
.  е ка  к е к
.  а ен  н н  а а
.  Д  с дан
.   
.  Под олнцем То каны . 
.  анна ен
.  Т н  а  л сер ал

.  ален к  р н  л л

.  Стра  алакт к . 

.  р л     Е

.  а а ал

.  У н не н ен

.  Анатом я тра т . ер ал

Беларусь 3
.  Да раранак
.  .  елар ска  к н
.  .  .  а н  к л р
.  .  .   д ен
.  а нал н  арад
.  .  А н  д ен
.  а ка ан
.  .  Пані Марыя . 
.  .  а ад н кр к ад р  

с с е на
.  .  Па законах ваеннага ча у . 

ер л
.  а ерад  н лае
.  е мяротны гарнізон . 
.  Ар с р
.  а н
.  ал анка
.  а с рн  с р  адна  

ас ака

Беларусь 5
.  А ка с р а
.  .  Ф л  е на  Ан л
.   недел
.  с

.  Ф л  е на  елар с  р 
ра
.  Ф л  е на  елар с   
р  Ф  е ск   Ф  нск
.  л  с р
.  Ф л  е на  елар с   
р  а ер  л рск    рес
.  Тенн с  У лд н
.  Ф л  а е н  УЕФА
.  р ен р
.  Ф л  е на  Ан л  р 
ра
.  Ф л  е на  Ан л  
ан ес ер ернл   ерер е 

 р ен р
.  а ран  ла

ОНТ
.  .  .  а е р
.  .  .  .  .  .  
.  .  а  н с
.  н р
.  елар с  Д с н е ес л к
.  ойная ла . ер ал
.  дн  р р
.  С н е ноч . ер ал
.  Да а  ен с
.  .  ск е енск е
.  .  а са  деле
.  Уда а  р да  Дне н к
.  с  р
.  ре
.  По законам военного времен   

. ер ал

.  ел ка  еда

.  Д к к

РТР-Беларусь
.  е р
.  .  .  .  ес
.   са  ла н
.   секре  се  с е
.   л д
.  л с н с
.  .  .  .  с   

елар с
.  Тайны лед тв я . ер ал
.   н
.  Андре  ала  р  р
.  Нена тье . ер ал
.  .  е ер

НТВ-Беларусь
.  Ас р р н
.  р кс
.  р да елар с
.   ре е  ер
.  .  .  .  .  е дн
.  Мухтар. Новый лед . ер ал
.  ре т кая кре о ть . 
.  .  р  ре а н е 

р с ес е
.  дн е л д
.  Мор к е дьяволы. Смерч . 

ер ал
.  .  .  .  е дн  

ла н е
.  Д
.  .  Пе . ер ал
.  кс ер а рес лен
.  Черная ле тн ца . ер ал
.  
.  В клетке . ер ал
.  н ектор Ку ер. Нев д мый 

враг . ер ал

СТВ
.  .  .  У р  Т
.  .  .  .  .  .  
.  .   аса
.  едел
.  .  а адк  ел е ес а
.  рменная тор я . ер ал
.  д  р сск
.  .  а е к р е 

е
.  .  Та н  а ан
.  .  е ер н  н ересн е 

с р
.  .  Розы к . ер ал
.  л н е др н с
.  н на
.  ре  се
.  н ранс
.  а а  ле на  р ра а

Мир
.  .  а тава л на . ер ал
.  с ден е  Александр 

Т ард ск    с  д л а ак
.  .  .  с
.  ронт ез лангов . 
.  .  ронт за л н ей ронта . 

.  .  ронт в тылу врага . 

.  А зор  зде ь т х е . 

.    де

.  Не о Мо квы . 

.  е ер   н

Росия Культура
.  ле ск  с е
.  е енд  р  к н
.  Парень з на его города . 
.  рас а  лане а
.  .   ек
.  ск сс енн  р
.  .  Вар ант Омега . ер ал
.  ла  д   ле  

а ла скресенск
.  
.  н   к н
.  Кра ное оле . 
.   к р ка
.  .  сс ск е ркес р
.  а
.  кр  е
.  л е  е  л
.  Вме то лога . ек акл  
ск ск  еа ра ре енн к

.  н л    ас  ле  

е лан  р к
.  ес а с
.  Д  ск сс

Белсат
.  .  .  А ек
.  .  е  елар с
.  р д
.  А л  с а д  Д
.  андр к  а р д ен не
.  Вера р йк . 
.  .  а нан а
.  д а  л  Д
.    
.  а е  ра ана  Дак сер л
.  Аку рка . 
.  Карона карал . ер л
.  а адк  елар ска  с р  
л к  рад др а
.  а р н
.  енна  на  рас а  Д
.  Да  ра д   а а ак 
л ка  А нна  а н
.  .  с  ак
.  .  д  елса  
.   н ен не аск а  

а  н не ае ра
.  ас лен  на а а  Д
.   етцы . 

Беларусь 1
.  .  .  Д р е р  

елар с
.  .  .  .  .  .  
.  .  с
.  .  с  к н к
.  .  .  .  на  

р нал н е н с
.  .  След . ер ал
.  Ден   л  р де
.  .  .  .  .  В е 

могло ыть наче . ер ал
.  д р  д р  
.  .  Пл  л овь . ер ал
.  .  с  ре на
.  ел р сск е ре е к
.  ан ра а
.  елар с
.  ера н ерес
.  Ден  с р а

Беларусь 2
.  кл а с
.  .  Т ле ар е р
.  .  н  р с
.  .  е е н е с р  Д к

сер ал
.  .  кс расенс де ек
.  .  Морозова . ер ал
.  .  Анатом я тра т . 

ер ал
.  ер  не ер

.  Т н  а  л сер ал

.   

.  е  се е н

.  н к д

.  Не род ь кра вой . ер ал

.  да  д а

.  р л     Е

.  ен  ен
Беларусь 3

.  Да раранак

.  .  елар ска  к н

.  .  .  а н  к л р

.  .  .   д ен

.  .  Л дміла урчанка . 
ер л
.  .  А н  д ен
.  а ск  на ал
.  .  Пяц ра з не а . 
.  .  а ад н кр к ад р  

с с е на
.  .  . ер л
.  а с р   к р
.  а а ла  ра ка
.  ра
.  ал анка
.  а с рн  с р  адна  

ас ака
Беларусь 5

.  .  А ка с р а

.  Трен р н  ден

.  Ф л  е на  Ан л  р 

ра
.  Ф л  е на  Ан л  
ан ес ер ернл

.  а ран  ла

.  д ес енна  нас ка  
  нск

.  кке  на ра е  е на  
елар с  ен н   нск    

.  Тенн с  У лд н

.  р кадр

.  Ф л  е на  Ан л  
ес ер ра н   ерер е  

р ен р
.    с р
.  Ф л  е на  Ан л  

Т ен ес    ерер е  
р ен р

.  Тенн с  е д нар дн  рн р  
арл с н

ОНТ
.  .  .  а е р
.  .  .  .  .  .  
.  .  а  н с
.  .  Тре на  кн ка
.  Те р  а ра
.   д р
.  ойная ла . ер ал
.  дн  р р
.   верну ь . ер ал
.  Да а  ен с
.  .  ск е енск е

.  .  а са  деле

.  Уда а  р да  с Е р

.  с  р

.  ре

.   с ра едл с

.  По законам военного времен   

. ер ал

.  ел ка  еда

.  Д к к
РТР-Беларусь

.  е р

.  .  .  .  ес

.   са  ла н

.  д а ел ека

.  .  .  .  с   
елар с
.  Тайны лед тв я . ер ал
.   н
.  Андре  ала  р  р
.  Нена тье . ер ал
.  .  е ер

НТВ-Беларусь
.  Ас р р н
.  р кс
.  р да елар с
.  .  .  .  .  
е дн  ла н е
.   ре е  ер
.  .  .  .  .  
е дн
.  е ал н  ре р а

.  Мухтар. Новый лед . ер ал

.  .  

.  Мо ква. ентральный округ . 
ер ал
.  Мо ква. Тр  вокзала . ер ал
.  .  р  ре а н е 

р с ес е
.  дн е л д
.  Мор к е дьяволы. Смерч . 

ер ал
.  Д
.  .  Пе . ер ал
.  Черная ле тн ца . ер ал
.  В клетке . ер ал
.  н ектор Ку ер. Нев д мый 

враг . ер ал
СТВ

.  .  .  .  У р  Т

.  .  .  .  .  .  

.  .   аса

.  .  а адк  ел е ес а

.  рменная тор я . ер ал

.  д  р сск

.  .  .  а е к р е 
е

.  .  Та н  а ан

.  .  е ер н  н ересн е 
с р
.  .  Розы к . ер ал
.  л н е др н с
.  н на
.  Д р  ал а с

Мир
.  а тава л на . ер ал
.  с ден е  а ал
.  .  .  .  с
.  .  .  Ночные 

ла точк . ер ал
.  По . 
.  уков . ер ал

Россия Культура
.  с а  р н
.  е енд  р  к н
.  ва ойца . 
.  рас а  лане а
.  .   ек
.  ер е  ре
.  .  ск сс енн  р
.  .  Вар ант Омега . ер ал
.  ла  д   ле  

а ла скресенск
.  
.  .  н   к н
.  н   с д а  ек акл  
ал  дра а еск  еа ра  Теа ра 

Е р
.  ан  ка не
.  .  сс ск е ркес р
.  а
.  кр  е
.  л е  е  л
.  к н  н  ал
.  н л    ас

.  ассекре енна  с р

.  неск
Бесат

.  .  .  .  с  ак

.  .  .  .  д  
елса  
.  .  .  .  А ек
.  .  Да  ра д   

а а ак л ка  А нна  а н
.  а е  ра ана  Дак сер л
.  Ранча . ер л
.   н ен не аск а  

а  н не ае ра
.  .  а нан а
.  енна  на  рас а  

Д
.   етцы . 
.  Акраса ар ае р  

Трад н  л ск  с ра  нан а
.  Карона карал . ер л
.  а адк  елар ска  с р  

ара н  а а радак  рад сла н 
 ал а

.  е д а  елар с  елар с  
ад н е ка  ак а  Д

.  ас лен  на а а  Д

.  ад на

.  а а дн

.  Аса с  ка ал

.  а ел  ка анн  Дак сер л

.  т рмінатар . ер л

.  Вера р йк . 

Беларусь 1
.  .  .  Д р е р  елар с
.  .  .  .  .  . . 
.  .  с
.  .  с  к н к
.  .  .  .  на  

р нал н е н с
.  л  р л а Таде а 
ндр се а на дес   
анна рес ел
.  .  След . ер ал
.  Ден   л  р де
.  .  .  .  .  В е могло 

ыть наче . ер ал
.  д р  д р  
.  .  Пл  л овь . ер ал
.  .  с  ре на
.  ел р сск е ре е к
.  ан ра а
.  а к н р ле ре ден а
.  ера н ерес
.  Ден  с р а

Беларусь 2
.  кл а с
.  .  Т ле ар е р
.  .  ле а  Д к сер ал
.  .  кс расенс де ек
.  .  Морозова . ер ал
.  .  Анатом я тра т . ер ал
.  ер  не ер

.  н н   ада аскара  сер ал

.   

.  е  се е н

.  н к д

.  Не род ь кра вой . ер ал

.  да  д а

.  р л     Е

.   кр

.  Тре  л н
Беларусь 3

.  Да раранак

.  .  елар ска  к н

.  .  .  а н  к л р

.  .  .   д ен

.  .  Л дміла урчанка . ер л

.  .  А н  д ен

.  а ск  на ал

.  .  очкі маці . 

.  .  е ан А нск  алеска  
а ан ра

.  .  . ер л

.  а с р   к р

.  Ар с р

.  а н

.  ал анка

.  а с рн  с р  адна  ас ака
Беларусь 5

.  А ка с р а

.  Ф л  е на  Ан л  
ес ер ра н

.  р кадр

.  .  .  Тенн с  е д нар дн  
рн р  арл с н
.  Ф л  е на  Ан л  

Т ен ес  
.  е д  р
.  Ф л  е на  Ан л  
ан ес ер на ед   е лд 

на ед  р а  рансл   
ерер е  р ен р
.    с р
.  Ф л  е на  Ан л  

ер л р с ал лас  р а  
рансл   ерер е  р ен р

ОНТ
.  .  .  а е р
.  .  .  .  .  .  
.  .  а  н с
.  Те р  а ра
.  енн  арад  с енн   
д не ед   ел к  
е ес енн  не   на 

расн  л ад   ск е
.  ойная ла . ер ал
.  дн  р р
.   верну ь . ер ал
.  Да а  ен с
.  ск е енск е
.  .  а са  деле
.  Уда а  р да  Дне н к
.  елар с  еа ра   ра

.  ек

.  ре

.  По законам военного времен   

. ер ал

.  ел ка  еда

.  ра дн н  к н ер  на расн  
л ад   ск е

РТР-Беларусь
.  е р
.  .  .  ес
.  енн  арад  с енн   
д не ед   ел к  
е ес енн  не   на 

расн  л ад   ск е
.  орогой мой человек . 
.  .  .  .  с   елар с
.  ере н  р ен  
с дарс енн  ре  сс ск  

Федера  ск а  ре л
.  .  Неоконченная ове ть . 
.  Легенда . 
.  н ер  ед  на а ае  к р ане

НТВ-Беларусь
.  Ас р р н
.  р кс
.  р да елар с
.  .  .  .  .  е дн  

ла н е
.   ре е  ер
.  .  .  .  .  е дн

.  е ал н  ре р а

.  Мухтар. Новый лед . ер ал

.  .  

.  арад ед   да

.  Мо ква. ентральный округ . 

.  Мо ква. Тр  вокзала . ер ал

.  Мор к е дьяволы. Смерч . 

.  р  ре а н е 
р с ес е
.   асслед ан е
.  Д
.  .  Пе . ер ал
.  Черная ле тн ца . ер ал
.  В клетке . ер ал
.  н ектор Ку ер. Нев д мый враг . 

СТВ
.  .  .  .  У р  Т
.  .  .  .  .  .  
.  .   аса
.  .  а адк  ел е ес а
.  рменная тор я . ер ал
.  д  р сск
.  .  .  а е к р е 

е
.  .  Та н  а ан
.  е ер н  н ересн е с р
.  .  Розы к . ер ал
.  л н е др н с
.  н на
.   с ан ке ра
.  ре  се

Мир
.  уков . ер ал
.  с ден е  н   ер  

арад ед
.  .  .  .  .  с
.  арад ед  на расн  л ад  

р а  рансл
.  .  .  т  меч  ер ал
.  ронт ез лангов . 
.  ронт за л н ей ронта . 
.  а е к н  с р  л  

л
.  Ночные ла точк . ер ал

Россия Культура
.  с а  р н
.  е енд  р  к н
.  В  ча ов вечера о ле войны . 
.  .  а
.  сск  арак ер
.  .  Вар ант Омега . ер ал
.  .  Д ка  р р да е лендск  

с р
.  .  ван . 
.  л е  е  л
.  ес е  р дн е ре ена  н ер
.  .  н   к н
.  ес а с
.  е есн
.  еда  дна на се
.  ск сс енн  р

.  к н  н  ал

.  н л    ас

.  ассекре енна  с р

.  ска ел

Белсат
.  .  .  .  с  ак
.  .  .  .  д  
елса  
.  .  .  .  А ек
.  .  .  а а дн
.  .  ад на
.  а р н
.  Ранча . ер л
.  т рмінатар . ер л
.  .  а нан а
.  .  а ел  ка анн  Дак с
.   не д  а а ес
.  Аса с  ка ал
.  н   нас
.  Карона карал . ер л
.  а адк  елар ска  с р  рск  

а ак  а а а а на а
.  е д а  елар с  елар с  

ад н е ка  ак а  Д
.  ск
.  Да а е ра ра а
.  е леннас  с  ра да ра 

ан  Д
.  Адзіны озірк . ер л
.  А о няя акцыя . 

Беларусь 1
.  .  .  Д р е р  

елар с
.  .  .  .  .  .  
.  .  с
.  .  с  к н к
.  .  .  .  на  

р нал на  р н ка
.  .  След . ер ал
.  Ден   л  р де
.  .  .  .  .  В е 

могло ыть наче . ер ал
.  д р  д р  
.  .  Пл  л овь . ер ал
.  .  с  ре на
.  ел р сск е ре е к
.  ан ра а
.  Теле л  АТ  к ле  ар н  

а
.  ера н ерес
.  Ден  с р а

Беларусь 2
.  кл а с
.  .  Т ле ар е р
.  .  ле а  Д к сер ал
.  .  кс расенс де ек
.  .  Морозова . ер ал
.  .  Анатом я тра т . 

ер ал

.  д

.  н н   ада аскара  
л сер ал
.   
.  е  се е н
.  н к д
.  Не род ь кра вой . ер ал
.  рел  ре ка  ере а р ка
.  р л     Е
.  ад а сле

Беларусь 3
.  Да раранак
.  .  елар ска  к н
.  .  .  а н  к л р
.  .  .   д ен
.  .  Л дміла урчанка . 

ер л
.  .  А н  д ен
.  а ск  на ал
.  .  Пакліч мяне  далячынь 

ветлу . 
.  .  еснае  н е  

Ферд нанд 
.  .  . ер л
.  а с р   к р
.  Ар с р
.  а н
.  ал анка
.  а с рн  с р  адна  

ас ака

Беларусь 5
.  А ка с р а
.  .  .  Ф л  е на  

Ан л
.  е д  р
.  .  .  Тенн с  
е д нар дн  рн р  арл с н
.  Ф л  е на  Ан л  
а е н Арсенал  р а  

рансл   ерер е  р ен р
.    с р
.  Ф л  е на  Ан л  
елс ан ес ер  р а  

рансл   ерер е  р ен р
ОНТ

.  .  .  а е р

.  .  .  .  .  .  

.  .  а  н с

.  .  Тре на  кн ка

.  ек

.   д р

.  ойная ла . ер ал

.  дн  р р

.   верну ь . ер ал

.  Да а  ен с

.  .  ск е енск е

.  .  а са  деле

.  с  р

.  ре

.  арк  е  л н

.  По законам военного времен   

. ер ал

.  ел ка  еда
РТР-Беларусь

.  е р

.  .  .  .  ес

.   са  ла н

.  д а ел ека

.  .  .  .  с   
елар с
.  Тайны лед тв я . ер ал
.   н
.  Андре  ала  р  р
.  По торонняя . ер ал
.  .  е ер

НТВ-Беларусь
.  Ас р р н
.  р кс
.  р да елар с
.  .  .  .  .  е дн  

ла н е
.   ре е  ер
.  .  .  .  .  е дн
.  е ал н  ре р а
.  Мухтар. Новый лед . ер ал
.  .  
.  Мо ква. ентральный округ . 

ер ал

.  Мо ква. Тр  вокзала . ер ал

.  .  р  ре а н е 
р с ес е

.  дн е л д
.  Мор к е дьяволы. Смерч . ер ал
.  Д
.  .  Пе . ер ал
.  Черная ле тн ца . ер ал
.  В клетке . ер ал
.  н ектор Ку ер. Нев д мый 

враг . ер ал
СТВ

.  .  .  .  У р  Т

.  .  .  .  .  .  

.  .   аса

.  .  а адк  ел е ес а

.  рменная тор я . ер ал

.  д  р сск

.  .  .  а е к р е 
е

.  .  Та н  а ан
.  .  е ер н  н ересн е с р
.  .  Розы к . ер ал
.  л н е др н с
.  н на
.  е ал н  ре р а  Т

Мир
.  Ночные ла точк . ер ал
.  с ден е

.  .  .  .  с

.  .  .  .  Тальянка . 
ер ал
.  ронт в тылу врага . 
.  Ехал  два о ера . 
.  Аты аты  л  олдаты . 
.  а е к н  с р  л  

л
.  .  .  .  ар ал  

ед
.  тре тел . 

Россия Культура
.  с а  р н
.  е енд  р  к н
.  е окойное хозяй тво . 
.  .  рас а  лане а
.   ек
.  .  ск сс енн  р
.  .  Вар ант Омега . ер ал
.  ла  д
.  
.  .  н   к н
.  дна а с л н  с ас л а  

дере н  ек акл  еа ра 
ас ерска  е ра Ф енк

.  ал на Улан а  е аданн е 
р с

.  .  сс ск е ркес р

.  а

.  л е  е  л

.  к н  н  ал

.  н л    ас

.  ассекре енна  с р

.  ейн йр . 
Белсат

.  .  .  .  с  ак

.  .  .  .  елса  

.  .  .  .  А ек

.  .  .  а а дн

.  Да а е ра ра а

.  ск

.  Ранча . ер л

.  Адзіны озірк . ер л

.  .  а нан а

.  .  е леннас  с  
ра да ра ан  Д

.    

.  А о няя акцыя . 

.  Карона карал . ер л

.  а адк  елар ска  с р  
а ад е а     ара а  

ера а елар с  Д
.  е д а  елар с  елар с  

ад н е ка  ак а  Д
.  кс ер
.  н   нас
.  ар д ан   р  Д
.  ода . ер л
.  Мент . ер л



http://www.nv-online.info88 19 ×ÝÐÂÅÍß 2020 ã.

Т Э Л Е П Р А Г Р А М А
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Круглы год гародніну, садавіну і іншыя дары прыроды мяняю 
на макулатуру, шклатару і іншае каля вашага і майго парогаў. 

Тэл.: (8-025) 961-11-87 (Life), (8-033) 661-11-87 (МТС), (8-044) 761-11-87 (Velcom).

Вашы родныя жывуць у вёсцы?
Падпішыце іх 

на «Народную Волю»!
Ваш лёс склаўся так, што Вы цяпер сябе добра пачуваеце ў 

сталіцы, абласных цэнтрах, іншых гарадах. Але ў Вас ёсць малая 
Радзіма, дзе ў невялічкіх вёсачках альбо пасёлках жывуць Вашы 
бацькі ці дзед з бабуляй. Магчыма, нікуды не з’ехалі сёстры і бра-
ты, якія «прыгадзіліся там, дзе нарадзіліся».

Вядома ж, у правінцыйных мястэчках няма газетных кіёскаў, ды 
і паштовыя аддзяленні за некалькі кіламетраў. Парадуйце сваякоў, 
зрабіце ім падарунак, дзякуючы якому яны будуць часта ўзгадваць 
Вас і дзякаваць: аформіце ім падпіску на «Народную Волю», 
месячны кошт якой усяго 8 рублёў 99 капеек. Падпісны індэкс: 
63222.

«Народная Воля» стане для Вашых родных крыніцай 
праўдзівай інфармацыі і шчырым субяседнікам.

Рэдакцыя.
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